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С ОРИЕНТИРОМ 
ИА ПАСТБИЩА

По данным на 20 мая, суточ
ная продуктивность молочного 
стада на фермах соревную
щихся районов составила в 
килограммах (первая колонка 
—  прошлый год, вторая — ■ 
нынешний):

Александровский
Каргасокский

9,4
10,5

10,7
9

Колпашевский
Парабельский

10,3
7,3

10,4
6,8

Чаинский
Бакчарский

10,1
8,9

10,2
8

Молчановский
Кривошеинский

10,6
9,9

10
9,2

Верхнекетский 
Тегульдетский

9,5
7,3

9,3
7,7

Томский
Асиновскйи

8,7
9,2

9,1
8,7

Первомайский
Зырянский

9,8
8

9,2
7,8

Шегарский
Кожевниковский

8,2
7,9

8
7,8

ПО О Б Л А С Т И 8,8
С начала месяца хозяйства

ми области реализовано госу
да рству  12.090 тонн молока. 
Это на 140 тонн больше, чем 
в прошлом году. Наибольший 
вклад обеспечивают ж ивотно
воды Томского района. С та 
бильно поработав в течение 
всей зимовки, здесь не сда
ют позиций и на ее финише. 
С уточная продуктивность ко
ров превышает сейчас прош
логодний показатель на 400 
граммов. В районе заканчива
ется подготовка к переводу 
скота на пастбищное содер
жание.

Гораздо сложнее обстоит 
дело у соперников по сорев
нованию —  асиновцев. Хотя 
продажа молока превышает 
уровень прошлого года на 3 
процента, суточная про дуктив 
ность коров снизилась в рай
оне на 500 граммов. Это очень 
тревожный симптом. Н уж ны  ре
шительные меры по подъему 
продуктивности.

Уверенно заканчивают вто
рой месяц областного конкур
са животноводы Александров
ского района. В настоящее 
время прибавка в суточных 
надоях там —  1,3 килограм
ма.

:Перекличка районов: остановить спад надоев^

И З В Л Е Ч Ь  У Р О К И
М О Л  Ч А Н О В О

По сравнению с 
прошлым годом район 
недодает ежедневно 
1 тонну молока. От
ставание в суточных 
надоях от коровы со
ставляет 600 граммов. 

М. И. РОМАШОВ, первый 
секретарь Молчановского 
райкома КПСС:

— Для успешного выпол
нения плана шести меся
цев по производству моло
ка в оставшиеся дни мая и 
в июне животноводы долж
ны работать напряженно. 
На начало месяца мы име
ли по 1,8 центнера кормо
вых единиц на условную 
голову скота. Этого едва 
хватает на то, чтобы свести 
концы с концами. Однако,

несмотря на все сложности 
нынешней весны, думаю, 
что район не будет в долж
никах-перед государством в 
производстве молока.

Что предпринимается для 
этого? 18 мая состоялось 
заседание бюро райкома 
партии. На нем проанали
зировано положение в жи
вотноводческой отрасли, рас
смотрены вопросы по выво
ду скота на пастбища, стро
го, по-партийному спроше
но с руководителей хо
зяйств, допустивших спад в 
надоях. Прошли расширен
ные 'заседания партийных 
бюро в совхозах «Тунгусов- 
ский», «Знамя», «Молчанов- 
ский». Последнее хозяйство 
неплохо работало всю зи

мовку, но в мае допустило 
спад суточной продуктивно
сти коров на 1 килограмм.

Обращаем особое внима
ние на строжайшее соблкг 
денйе технологической дис
циплины. В хозяйствах ор
ганизован сбор всех имею
щихся кормов, вывозятся с 
полей остатки соломы. Кон
центраты скармливаются 
только в приготовленном 
виде, осуществляется трех
разовое доение коров. Ук
репляем трудовую дисцип
лину на фермах, комплексах.

Условия нашего северного 
района не позволили начать 
раннюю пастьб.у дойного 
стада. Молодняк, правда, в 
хозяйствах уже выгнали на 
луга. В настоящее время

ПЕРВОМ АЙСКОЕ
Из южных районов 

здесь наибольшее от
ставание в суточных 
надоях (на 0,6 кило
грамма) и по продаже 
молока государству (91 
процент с начала ме
сяца к уровню прош
лого года).

Первый секретарь райко
ма КПСС А. И. СОКОЛОВ: 

— Корма на фермах еще 
есть, но наполовину меньше, 
чем было в это время в про
шлом году. Снижение про
изводства молока допущено 
в самых крупных хозяйст
вах — колхозах «1 Мая» и 
«Маяк», вступивших в зи
мовку с наименьшим запа
сом кормов, особенно сило
са. Им оказывается помощь. 
С «Маяком», например, по

делился силосом колхоз 
«Рассвет».

Переходный период, сме
на технологии содержания 
молочного скота всегда про
текают непросто. А нынче 
положение чрезвычайно обо
стрилось: корма на исходе, 
на пастбищах только проби- 
вается первая зелень, ози
мая рожь не трогается в 
рост — нет тепла. Обстанов
ка требует эффективных 
мер, но кое-где руководите-., 
ли повели себя так, как 
будто ничего не случилось. 
Бюро райкома партии осу
дило неправильные дейст
вия руководства колхоза 
«1 Мая», где на ферме в 
Крутоложном вдруг остано
вили кормоцех.

Райком рекомендовал хо

зяйственникам, специали
стам сделать расчеты на 
худший вариант, когда мо
гут возникнуть трудности с 
кормлением скота на паст
бищах и накоплением кор
мов к предстоящей зимов
ке. Схемы пастьбы и зеле
ного конвейера должны 
включать дополнительные 
выпаса, и площади под̂  од
нолетние травы. В районе 
распаханы старые многолет
ние травы, вводятся в обо
рот как пахотные отдель
ные участки пойменных лу
гов. Большая нагрузка пла
нируется, на пашню зелено
го конвейера.

В лесном цехе области iiiiiiiniiiiiiiiiniiimmiiiiiiiiimiiiiiiiiiiiiiiiiniiniiiiii

М Е Т Ь  —  Г Л А В Н А Я  
С П Л А В Н А Я  М А Г И С Т Р А Л Ь

а

13ЖЕЛТА мутная вода тяжело 
плещется у причала. Плавучий 
кран, забирая лес из дворика, за

гружает им баржу.
—• Погрузим за навигацию 390 тысяч 

кубометров, — уверенно говорит кра
новщик, глава трудовой династии Иван 
Иосифович Милик. -

В обязательствах его бригады запи
сано: повысить производительность тру
да на 1,5 процента, сэкономить трос, 
горюче - смазочные материалы, таке
лаж на 4 тысячи рублей. Словом, кол
лектив наметил высокие рубежи.

Мы спросили начальника Кетского 
сплавного участка В. М. Мочалова, как 
трудится весь коллектив: дело в том, 
что в навигацию прошлого года уча
сток работал плохо. Извлечены ли 
уроки?

— Да, конечно, — ответил В. М. Мо
чалов. — Плавучие краны сейчас гру
зят лес в три смены. Стараемся избе
жать простоев.

Лучше, безусловно, с отгрузкой гото
вой продукции.

Из справки комбината об обработке 
грузов под погрузкой с 6 по 17 мая:

«Н а  Тогурсном лесозаводе погружено 17 
судов, в том числе досрочно 13 барж (вы
игрыш 34 часа), в срок —  одна, с про
стоями —  тр и  (сверх нормы —  четыре 
часа).’

Досрочно и в срок погружены баржи 
на Кетском и Копыловском шпалозаводах».

А вот с погрузкой круглого леса в 
баржи дело гораздо хуже. На рейде 
Усть-Чаинского сплавучастка баржа 
№ 1078 простояла у причала больше 
положенного почти на 40 часоз. Толь
ко потому, что не возремя сделали на
плавные сооружения, качество зимней 
сплотки плохое. Технорук сплавучаст
ка С. Н. Таскаев беспомощно развел 
руками:

— Мы сами виноваты.
— Усть-Чаинский сплавучасток, -— 

подтвердил заместитель директора 
комбината по сплаву Н. М. Соколов, — 
действительно хуже всех подготовился 
к сезону.

Н. М. Соколов сейчас конста
тирует недостатки. Но где он был в то 
время, когда их еще можно было не 
допустить при подготовке к навигации?

И вот результат. За 17 дней мая ле
сопромышленный комбинат должен 
был отгрузить в суда 45,6 тысячи ку
бометров, а сделал менео половины.

Сверхнормативные простои составили 
185 часов, в среднем каждая баржа 
простояла под погрузкой круглого леса 
сверх положенного по 20,5 часа.

В беседах с заместителем директора 
комбината Н. М. Соколовым и заведу
ющим промышленно-транспортным от
делом Колпашевского горкома партии 
В. Н. Сергеевым выяснилось, что план 
второго квартала — это минимум, ну
жно значительно перевыполнить его. 
чтобы сделать задание по реализации 
продукции и не обсушить при 
плаБЛяемый в плотах лес. Конкретных 
же действий пока не видно.

•— Наши совместные мероприятия, — 
сказал начальник Колпашевского реч
ного порта Ю. М. Никоненко, — не 
выполняются. Мы полностью дадим 
суда для выполнения квартального

НАРОДНАЯ С ТРО Й КА
КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

подготовка летних площа
док к приему скота близит
ся к завершению. Перевод 
скота на пастбища проведем 
с 25 мая по 1 июня!

Учитывая уроки трудной 
зимовки, в районе уделяется 
серьезное внимание укреп
лению кормовой базы. В 
Колбинском отделении сов
хоза «Тунгусовский», на
пример, в прошлом году 
дойное стадо осталось без 
зеленого конвейера. Нынче 
это положение исправлено. 
На хорошо подготовленных 
почвах посеяна зеленка пер
вого срока. На 500 гектаров 
превысит плановые площа
ди в районе кукуруза за 
счет ввода пойменных зе
мель.

Дойное стадо двух ферм— 
Кульдорской и Малинов
ской — уже переведено на 
летние площадки. В бли
жайшие дни сделают это и 
на других фермах, имею
щих поблизости выпаса: 

Руководители колхозов и 
среднего звена уделяют все 
внимание животноводству, 
завершению подготовки лет
них доек и лагерей. Не 
стоят в стороне от главных 
сельских забот и партнеры 
по агропромышленному
объединению. Делается все 
возможное, чтобы вести жи
вотноводство на стабильной 
основе, не забывая уроков 
последней зимовки.

Следующие на перекличке — Кожевниковский и Па- 
рабельский районы.

В НАВИГАЦИЮ ТРЕТЬЕГО ГОДА ПЯТИЛЕТКИ СПЛАВЩИКАМ ТОГУР- 
СКОГО ЛЕСОПРОМЫШЛЕННОГО КОМБИНАТА ПРЕДСТОИТ ПОСТА
ВИТЬ ПОТРЕБИТЕЛЯМ 1.828 ТЫСЯЧ КУБОМЕТРОВ Д Р Е В Е С И Н Ы,
В ПЕРВЫЙ МЕСЯЦ НАВИГАЦИИ ОТБУКСИРОВАТЬ ВСЮ ДРЕВЕСИНУ 
ЗИМНЕЙ СПЛОТКИ. ЭТО САМАЯ БОЛЬШАЯ НАГРУЗКА В ОБЪЕДИНЕ
НИИ «ТОМЛЕСПРОМ».

плана. Даже «вертушки» на Ташару и 
Мргочино организуем. Но и лес гру
зить надо без простоев.

*■ * *
18 мая 25 буксирных судов с боль

шим трудом дошли до Степановки 
(Верхнекетский район).

В этот день начальник речпорта 
Ю. М. Никоненко вызвал по рации ка- 
питана-наставника А. И. Долматова:

— Александр Иванович, поздравляю 
с прибытием на плотбище. Определите 
готовность плотов . к буксировке...

На другой день капитаны Н. П. Рогов 
и А. А. Сергеев вместе со своими, 
командами повели суда с плотами све
жей зимней сплотки в Тогур, а кара
ван других судов последовал дальше'• 
в верховье Кети — на Катайгу.

Первый плот, зимовавший у Белого 
Яра с прошлой навигации, привел к 
месту . отгрузки капитан-механик ком
бината Петр Андреевич Сацук. Бот 
что он рассказал:

-— К Белому Яру порожняком шли 
необычно долго—дв^е с половиной суток. 
Мешала густая шуга.

Объем зимней сплотки значителен — 
150 плотов. Чтобы отбуксировать их, 
наверное, нужны маневр флотом, 
помощь чулымских плотоводов, так 
как навигация на Чулыме началась 
гораздо раньше.
ЦрЦ ПЛАВЩИКАМ . нынче предстоит 

собрать всю обсушенную и зато
нувшую древесину. Аварийную, 

как говорят на сплаве. Ее появление 
вызвано неправильной технологией 
сплотки лиственной древесины, в част
ности, березы. На Усть-Чаинском 
сплавучастке формировали пучки, не 
добавив в них необходимого количест
ва хвойных хлыстов. Плот частично 
затонул. Хлысты лиственных пород 
разбросаны по пойме, лежат прямо на 
земле, не закреплены от разноса па
водковыми водами. Руководители уча
стка проявляют бесхозяйственность, и 
с ней почему-то мирятся на комбинате.

* * *
Чрезвычайно сложные задачи стоят 

перед сплавщиками Тог.урского ' лесо
промышленного комбината. Во многом 

. успех зависит от организованности, вы
сокой технологической и трудовой дис
циплины, размаха социалистического 
соревнования. О последнем на комби
нате пока предпочитают не говорить: 
рано, мол. А вот капитан П. А. Сацук 
прямо и очень правильно сказал:

— Каждый коллектив должен четко 
представлять, что и в каком объеме 
надо сделать, как идут дела у сопер
ников.

Думается, конечный успех зависит и 
от энтузиазма соревнующихся.

A. НЮХАЛОВ, 
инспектор областного комитета на

родного контроля;
B. ЗАПЛАТИН, 

спец. корр. «Красного знамени».* * *
НА СНИМКАХ: капитан Петр Анд

реевич Сацук: первый плот в нынеш
ней навигации.

Фото Н. Потапова.

До конца полугодия остается 
И каждый день должен быть 
Только так можно сдать к 
50 процентов жилья от годовой программы

Они срывают задания

40 дней» 
ударным. 
1 июля 

I

«НЕ ХУЖЕ» -  НЕ ЗНАЧИТ ЛУЧШЕ
На последнем заседании городского штаба по строи

тельству жилья и объектов соцкультбыта в Томске от
дельно были выделены два вопроса: «Ход строительства 
инженерных коммуникаций» и «О. выполнении меро
приятий ТТУС по укреплению мощностей треста «Спец- 
строймеханизация».

Говорилось и о том, что сделано (в частности, на про
кладке коммуникаций объем выполненных работ вы
рос к соответствующему периоду прошлого года на 18 
процентов), и о том, что предстоит сделать (отстаем с 
благоустройством).

Однако практически не был затронут вопрос о работе 
башенных кранов на монтаже домов. А ведь это залог 
ритмичной работы всего строительного потока. Может, 
дела обстоят здесь нормально?

Обратимся к итогам последней недели (в таблице по 
видам работ первая цифра — плановый показатель, вто
рая — фактически достигнутый):

завод КПД производство сборного
железобетона (куб. м) 3.372 3.503

трест «Спецстрой- забивка свай (шт.) 405 436
механизация»' проходка траншей (м) 940 850

прокладка комму
никаций (м) 800 993

домостроительный монтаж элемен
комбинат тов (ед.) 2.048 1.436
трест «Томскжил- кирпичная кладка
строй» f (куб. м) 366 504
трест «Томсксель- кирпичн'ая кладка
строй» (куб. м) 276 286
трест «Томлес- кирпичная кладка
строй» (куб. м) 230 236
Как видим, отставание на монтаже крупнопанельного

домостроения растет. За- минузшую неделю смонтирова
но лишь две трети намеченного. В СУ-15 ДСК называют 
несколько причин этого: некомплектность поступающих 
с завода КПД железобетонных конструкций, срыв по
ставок заводом строительных материалов.
’ А вот анализ работы планового хозяйства за этот пе

риод:
13 мая простои башенных кранов составили 8 часов. 

Встали оба крана на 288-квартирном доме (Каштак). 
Один сошел с рельсов, у второго — техническая неис
правность.

16 мая —- 14 с половиной часов. Из них 8 часов про
стоя в шестом микрорайоне (техническая поломка), 6,5 
часа — Каштак (опять один кран сошел с рельсов, дру
гой встал по технической причине).

17 мая — 18 часов простоя. Всю вторую смену не ра
ботает кран на Каштаке. 6 часов потеряно на 180-квар
тирном доме ЖСК «Радиотехник», еще 4 — в шестом 
микрорайоне.

18 мая — 9 часов стоит кран на «Радиотехнике», 5 —
на Каштаке. .

Кто здесь виноват больше — механизаторы или. ген
подрядчик — в ТТУС, думаем, разберутся. Однако факт 
налицо: простои кранов сковывают темпы монтажа. Мо
гут возразить: «Поломки кранов неизбежны, это техни
ка, она не вечна. Так всегда было, краны не стали ра
ботать хуже».

Верно, было. Как и то верно, что «не стали работать 
хуже». Но это и не значит, что лучше. А должно быть 
лучше! Уже потому, что сложность задач возросла.

Что делается для улучшения работы кранового хозяй
ства? Вот на этот вопрос «Народная стройка» и ждет 
ответа по существу от руководителей треста и ТТУС.

Н е с о с т о я т е л ь н а я
« ф и р м а » ?

Общежитие в поселке Са- 
мусь должно было вступить 
в строй в конце прошлого 
года. Спустя пять месяцев 
здание все еще не готово к 
.сдаче. Виновники — кол
лективы треста «Томсктранс- 
строй», которым руководит 
Владимир Ефимович Богач.

— У меня сложилось убе
ждение, что «фирма» Бога
ча несостоятельна, — гово
рит заместитель председате
ля Томского райисполкома 
Е. Б. Сартаков. — В конце 
прошлого года трансстроев- 
цы упрашивали нас подпи
сать акт рабочей комиссии, 
обещая в кратчайшие сроки 
устранить все недоделки (а 
их было на 180 тысяч руб
лей строймонтажа). Мы не 
пошли на это. И . вот , за 
четыре нынешних месяца 
освоено едва 50 тысяч руб
лей: не изменил картину и 
май...

В первой половине апре
ля по инициативе исполко
ма райсовета был создан и 
утвержден В. Е. Богачей 
очередной график окончания 
работ на объекте. Предпола
галось, что -здание войдет в 
строй в мае. Прошло боль
ше месяца — отставание от 
графика очевидно и состав
ляет... один месяц. Система 
отопления должна вступить 
в строй к 23 апреля, но 
строители называют новый 
срок, к 23 мая. Водопровод 
обещают к 27 мая (вместо 
того -же 23 апреля).

Силы и ресурсы подраз
делений треста распылены 
по множеству ' объектов, а 
концентрацию этих сил не
кому обеспечить. СМП-501, 
например, ведет работы од
новременно в поселке Побе
да, на сооружении речного 
вокзала в Томске, на строи
тельстве собственной базы 
треста, на общежитии. И 
всюду лишь по нескольку 
рабочих. Дело доходит до 
парадоксов. Руководители 
Самусьского завода, чрезвы
чайно заинтересованные в 
скорейшем вводе общежи
тия, обращаются к транс- 
строевцам с предложениями 
о помощи, а в ответ слышат 
порою: «Спасибо, пока по
мощи не надо...»

Б. БУСЛАЕВ.

Авария: причины и следствие

П о ч е м у  не т  с в е т а ?
Звонки в редакцию нача

лись с самого утра: «В чем 
причина, почему у нас нет 
света?» И во второй поло
вине дня мы были знако
мы уже едва ли не с поло
виной новоселов дома по 
проспекту Фрунзе, 94 (а дом 
насчитывает 252 квартиры), 
который заселялся в конце 
1982-го — начале нынешне
го года.

Возмущение жильцов лег
ко понять. Поставьте себя 
на их -место: с утра на ра
боту вы ушли голодными, 
в обед вы вернулись к тому, 
от чего ушли. Но и это еще 
бы ничего — «тоска» собст
венного желудка ничто по 
сравнению с беспокойством.

как накормить детей. Нет 
электроэнергии — не работа
ют и электроплиты.

Объясняют специалисты 
городских электросетей
(С. И. Кузьмин):

— Вышла из строя под
станция № 317, что располо
жена рядом с домом и вво
дилась вместе с ним. Пошел 
дождь —■ потекла крыша, 
произошло замыкание.

Н. М. Боклаг, главный 
инженер укса Томского гор
исполкома (организации, вы
ступающей единым заказ
чиком на строительстве 
жилья в городе):

— Действительно, к ава
рии привела халтура в ра

боте домостроительного ком
бината. Но проблему снаб
жения электроэнергией это
го дома (да и других) надо 
рассматривать шире.

Чтобы повысить надеж
ность подачи электроэнер
гии, необходимо построить 
РП (распределительный
пункт). Стоял он в плане у 
строителей в прошлом году, 
стоит и нынче. А к работам 
еще не приступали...

Проблема-то, если соотне
сти ее с масштабами дея
тельности территориального 
управления строительства, 
честно говоря, и выеденного 
яйца не стоит. Забить надо 
полтора десятка свай да 
поставить одноэтажную ко
робку примерно 6 на 12 мет
ров.

А пока страдают сотни 
людей, и строителям, похо
же, дела до этого нет.

Б. ТЕРНЕВ.

У ч е б н ы й  г о д  з а в е р ш е н
К итогам работы областной и Томской городской школ 

партийно-хозяйственного актива
21 мая научно-практиче

ской конференцией по теме 
«Пути повышения эффек
тивности экономического об
разования и воспитания тру
дящихся в свете требований 
XXVI съезда КПСС» завер
шился учебный год в обла- 
с/гной и Томской городской 
школах партийно-хозяйст
венного актива. Более четы
рехсот областных и город
ских партийных, советских, 
профсоюзных, КОМСОМОЛЬ
СКИХ работников, хозяйст
венных руководителей изу
чали на своих занятиях 
курс «Актуальные пробле
мы организаторской, хозяй
ственной, идейно-воспита
тельной работы партии в 
свете решений XXVI съезда 
КПСС».

Открывая конференцию, 
секретарь. обкома КПСС 
П. Я. Слезко отметил, что 
решение поставленной пар
тией перед советским на
родом задачи интенсифика
ции общественного произ
водства, широкое внедрение 
коллективных форм орга- 

 ̂ низации и стимулирования 
< труда, бригадного подряда, 

усиление режима экономии 
i и укрепление во всех звень- 
I ях народного хозяйства хоз- 
7 расчетных отношений — 
I все это требует от руково

дящих кадров и специали
стов, рабочих и колхозни
ков глубокого знания экоко- 
мйки, умения объективно 
оценивать экономические 
результаты хозяйственной 
деятельности.

Система экономического 
образования и школы ком
мунистического труда, охва
тывающие почти 130 тысяч 
работников материального 
производства и сферы ус
луг, повсеместно могут и 
должны становиться важ
ным инструментом повыше
ния трудовой и обществен
но-политической активности 

_ трудящихся.
Задачам руководящих 

кадров по овладению эко
номическими методами уп
равления производством в 
свете требований ноябрь
ского (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС, положений, изложен
ных в статье Генерального 
секретаря ЦК КПСС това
рища Ю. В .1 Андропова 
«Учение Карла Маркса. и 
некоторые вопросы социа
листического строительства 
в СССР», посвятил свое вы
ступление на конференции 
заместитель председателя 
облисполкома Г. Ф. Муравь
ев.

О путях совершенствова
ния работы школ коммуни

стического труда как основ- , 
ной формы экономической ; 
подготовки и воспитания ; 
рабочих и колхозников рас- ’ 
сказала секретарь облсов- 
профа Т. М. Корнееву. На
чальник областного управле
ния сельского хозяйства ! 
В. Н. Егороз поделился мыс- : 
лями сб усцлении партий
ной направленности эконо
мического образования, бо
лее полного использования 
его возможностей для ши
рокого внедрения в сель- i 
скохозяйственное произвол- 
ство хозрасчетного бригад» ; 
ного подряда.

О значении экономиче- ' 
ского образования для тру-; 
довых коллективов про- ! 
мышленных предприятий I 
Томска и опыте его органи- J 
зации говорили на конфе- I 
ренции А. П. Жуков —. 
второй секретарь .Томского!; 
горкома партии, В. М. Зи- 
енко — генеральный дирек 
тор производственного об ъ~1 
единения «Сибэлектромо-1 
тор», Ю. К. Савельев —I 
председатель заводского ко
митета.

На конференции выступил . 
первый секретарь Томского 
обкома КПСС А. Г. Мель
ников.

С. ПЕТРОВ.

I

\
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Раз в неделю на «дне аг
рохимика», как мы его на
зываем, подводится в на
шем коллективе итоги ра
боты. Рассказывают о том, 
что сделано, начальники 
участков, вскрываются уз
кие места, чтобы своевре
менно оказать тому или 
иному коллективу помощь. 
В минувшую пятницу раз
говор на «дне агрохимика» 
был особенно бурным: ни
кого из нас не могли оста
вить равнодушными выступ
ление в газете «Красное 
знамя» секретаря парторга
низации Лоскутовского от
деления ■ «Сельхозтехники» 
В. Огородова «Твоя пози
ция, коммунист?» и поста
новление бюро обкома 
КПСС на этот счет.

Как и у «Сельхозтехни
ки», у нас тоже немало 
проблем в совместной рабо
те с подразделениями, вхо
дящими в РАПО. Нам хо
телось бы больше контак
тов с партнерами, больше 
внимания друг к другу. 
После майского и ноябрь
ского Пленумов ЦК КПСС 
комплексный подход к ре-- 
шению Продовольственной 
программы стал определя
ющим. Произошли измене
ния и в увязке работы 
«Сельхозхимии» с ее парт
нерами. Прежде план объе
динению давался общий. 
Сюда входили заготовка и 
внесение в почву: органиче
ских удобрений,. , тонно- 
километры перевезен
ного груза. Не справились 
с вывозкой удобрений — 
«доберем» на тонно-кило
метрах. И Для объединения 
было выгодней использо
вать автомобили на даль
них рейсах; чем возить ор
ганику в совхозы района, 
предпочтительнее было от
править машину в Бакчар, 
Кемерово. Формально руко
водитель предприятия был 
прав. В первую очередь 
его спрашивали о выполне
нии собственного плана, а 
уж потом — о нуждах сов
хозов. До 150—200 г рублей 
стоил рейс одного автомо
биля. А сколько даст весь 
автопарк? Арифметика бы
ла простая — по принципу 

' «своя рубашка ближе к те
лу»...

Новое в системе планиро
вания заставило нас корен
ным образом перестраи
ваться; Ведь сейчас,- если 
по тонно-километрам объе
динение сделает даже два 
плана, но не справится с

заготовкой и доставкой на 
совхозные поля той же ор-' 
ганики,, общий план счи
тается проваленным. Сле
довательно, никаких ком
пенсаций, никаких преми
альных. Теперь мы долж
ны планировать работу так, 
чтобы выполнялись все по
зиции, и план по общей ре
ализации услуг в сумме 
2 миллионов рублей в год 
«разнести» по всем номенк
латурным показателям, 
том числе и таким важней
шим, как заготовка, вывоз
ка и внесение в почву ор
ганики, предпосевное внесе
ние минеральных удобре
ний.

Работая по-новому, с пла
ном первого квартала объе
динение справилось непло
хо. Оказано услуг на сум
му 695,3 тысячи рублей, что 
составляет 113,8 процента.

Хорошо поработали Юва- 
линское, Уртамское подраз
деления, значительно пере
крыв квартальные планы. А 
вот Кожевниковское «недо
тянуло» 0,3 процента. Моле
но, конечно, найти оправда
ние, но ясно одно: порабо
тали ниже своих возмож
ностей. Ведь план каждому 
подразделению доводился 
реальный.

Значительно выше пла
новых показатели объе
динения по вывозке на сов
хозные поля органических 
удобрений, приготовлению 
компоста. Успешно идут де
ла на севе — минеральные 
удобрения внесены на поло
вине из 22,9 тысячи гекта
ров.

Работы ведутся успешно, 
потому что задолго до на
чала их были организованы 
звенья, закреплена за ни
ми необходимая техника, 
разработаны условия соци
алистического соревнования. 
Всего у нас создано семь 
механизированных звеньев 
для работы на производст
венных участках, в том 
числе и на химической об
работке полей. В июне 
предстоит обработать гер
бицидами 10 тысяч гекта
ров.

Напряженная программа 
года. Объединению® предсто
ит довести грузооборот до 
10 миллионов 100 тысяч 
тонно-километров, перевез
ти 360 тысяч тонн грузов, 
годовую добычу торфа до
вести до 180 тысяч тонн, 
приготовить 160 тысяч тонн 
компостов.

Но есть и принципиально

новая задача. Ее поставило 
нам областное управление 
сельского хозяйства. Пред
ложено взять поле в 500 
гектаров и провести на нем 
все агротехнические работы 
от сева до уборки. Что это 
даст? Во-первых, четкое 
соблюдение всех агротехни
ческих приемов (тем более 
что у нас будет своя агро
химлаборатория), позволит 
создать своего рода экспе
риментальный участок, на 
котором можно сравнить, 
что прежде давала эта 
земля и что нынче. Во-вто
рых, наши люди пока все- 
таки оторваны от конечного 
результата в своей работе. 
Теперь, когда сами будем, 
реально ощущать, что да
ет наш труд, будем с боль
шой ответственностью от
носиться и к агрохимиче
скому обслуживанию совхо
зов района. Чтобы сейчас 
позаботиться о жатве на 
этих 500 гектарах, решено 
приобрести 10 комбайнов.

В выступлении В. Огоро
дова говорится о необходи
мости создавать совет сек
ретарей партийных органи
заций РАПО. У нас такой 
совет создан, но пока осо
бой действенности его, по
мощи в работе мы, секрета
ри парторганизаций, не 
ощущаем. Конечно, жела
тельно взять за основу чей- 
то опыт, но, видимо, и 
районному комитету партии 
надо проявлять больше 
внимания работе этого со
вета. Во всяком случае, 
желание действовать вме
сте у коммунистов партор
ганизаций, входящих в 
РАПО, большое. Правильно 
ставится требование.

Чтобы обеспечить боль
шую помощь партнерам,на
ши службы перешли на 
шестидневную рабочую не
делю с девятичасовым ра
бочим днем. А по воскре
сеньям действуют диспет
черы, ремонтники, снаб
женцы, техническое обслу
живание.

Правильно ставится тре
бование в постановлении 
бюро областного комитета 
партии, «чтобы каждый ра
ботник отраслей понимал, 
что конечной целью всех 
предприятий и организаций 
агропромышленного комп
лекса является рост совхоз
ного и колхозного произ
водства, увеличение Уро
жайности с каждого гекта
ра земли». Последнее пря
мо касается нас, работни
ков «Сельхозхимии», ведь 
повышение урожайности по
лей — это одна из самых 
неотложных задач Продо
вольственной программы. 
Урожай 1983-го собирать и 
нам, агрохимикам.в. вильт,

секретарь парторганиза
ции объединения «Сель-
хояхимия» Кожевников-
ского района.

АНГАРСКИЕ
МИЛЛИАРДЫ

БРАТСК (Иркутская об
ласть), 20 мая. (Корр. ТАСС). 
Завершился важный этап 
реконструкции Братской 
ГЭС. Сегодня вновь вклю
чен последний, восемнадца
тый, гидроагрегат. Это сов
пало с выработкой станци
ей 400-миллиардного кило
ватт-часа электроэнергии.

Мировая гидротехника не 
знает примеров выработки 
одной станцией такого ко
личества энергии. Напом
ним, что первый агрегат 
ГЭС был выпущен немно
гим более двадцати лет на
зад. Все это время эксплуа-- 
тационники вместе с уче
ными и машиностроителя
ми работали над совершен
ствованием станции. За счет 
модернизации почти на пол- 
миллиона киловатт увели
чена ее мощность.

ПУТЕШЕСТВИЕ 
ПО ЭКРАНАМ

Томска начал неунывающий 
студент-сибиряк, образ ко
торого создали мультипли
каторы любительской кино
студии института автомати
зированных систем управле
ния и радиоэлектроники. 
Веселая комедийная лента 
рассказывает о сверстниках 
авторов, об их делах и за
ботах. Она заняла первое 
место в городском конкурсе 
телепрограмм. Студийцы ре
шили создать кинолетопись 
стройотрядов родного инсти
тута — одного из крупней
ших в Томске. Их приме
ру последовали десятки ву
зовских киностудий города, 
где учатся почти 50 тысяч 
студентов со всех концов 
Сибири и Дальнего Востока.

Отвечаем на вопросы, заданные на едином политдне

к у д й  сдать излишки?
— В минувшем году, — 

сказал И. И. Троицкий, — 
кооператоры закупили у на
селения на 22 процента мя
са больше, чем в предыду
щем (прибавка составляет 
496 тонн), а молока — на 18 
процентов, или на 185 тонн, 
больше. Получен значитель
ный прирост объемов этой 
продукции в ряде районов.

Нынче заготовкой мяса и 
молока на селе занимаются 
325 продовольственных ма
газинов и предприятий об
щественного питания, 105 
заготовителей. Причем поч
ти половина работников 
обучена на месячных кур
сах.

Используем и такую воз
можность, как заключение 
договора с областным объе
динением мясной промыш
ленности на закупку живо
го скота и переработку мя
са на колбасные изделия и 
свинокопчености. Такой
продукции предполагается 
выпустить около 300 тонн,

Укрепляем материально - 
техническую базу заготовок. 
Только за прошлый год по
строено пять универсальных 
заготовительных пунктов — 
в г. Колпашеве, в Михай
ловне, Моря^овке, Итат- 
ке, Ювале. Установлено 12 
низкотемпературных холо
дильных камер для хране
ния продуктов, организова
но шесть производственных 
участков по приемке и пер
вичной обработке дикорасту
щей продукции. Нынче так
же намерены построить че
тыре йриемно-заготовитель- 
ных пункта (в райцентрах 
Зырянском, Кожевникове, 
Кривошеине, в селе Мали-
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В ходе единого политдня, прошедшего в коллективах 

области, труженики села интересовались, как организует 
закупку излишков продуктов у населения облпотребсо
юз и что делается для того, чтобы эта работа улучши
лась. На эти вопросы редакция попросила ответить пред
седателя правления облпотребсоюза И. И. ТРОИЦКОГО.

новка Томского района), за 
счет краткосрочных ссуд 
планируем сдать пять от
кормочных площадок по пе
редержке скота.

Через магазины потреби
тельской кооперации с нача
ла года продано уже около 
семи тысяч тонн комбикор
мов тем, кто держит скот.

Все это позволило в пер
вом квартале увеличить за
купки молока на 20 процен
тов, или на 60 тонн в 
сравнении с соответствую
щим периодом прошлого го
да, и выполнить в целом за
дание на 128 процентов. Од
нако снизили объемы про
тив прошлого года и не спра
вились с заданием Чаинское 
райпо и Каргасокский рай- 
рыболовпотребсоюз, Не вы
полнен в целом и план за
купок мяса за квартал.

Заготовкам мяса мы во
обще уделяем больше вни
мания, Ведь сбором молока 
занимаются и предприятия 
молочной промышленности, 
и совхозы, а заготовками 
мяса — лишь кооператоры. 
Что же касается молочной 
продукции, организуем ее 
сбор через магазины. Чле
ны правления постоянно 
бывают в районах, контро
лируют закупки. Стараемся

больше продавать населе
нию и бытовых сепараторов.

Выступление И. И. Троиц
кого комментирует замести
тель председателя облиспол
кома Д. А. Фролова:

— В текущем году обл
потребсоюз должен закупить 
3.050 тонн мяса и 970 тонн 
молока. Благодаря развитию 
личных подсобных хозяйств 
такие возможности есть, 
однако они полностью не 
реализуются. Например, в 
минувшем году кооператоры 
получили с одного двора
сельскохозяйственной про
дукции в три раза меньше, 
чем, скажем, у наших сосе
дей-—омичей. Еще более 
скромные результаты по за
готовкам молока. Широко 
вести заготовки мешает не
хватка холодильников, убой
ных площадок, помещения 
для передержки скота. Обл
потребсоюз, как заметил 
И. И. Троицкий, хотя и 
принимает меры по укреп
лению материально - тех
нической базы заготовок и 
переработки мяса, делает 
это все же крайне ^медлен- 
но. Серьезной проблемой 
остается и сезонность заго
товок.

Неудовлетворительно за
ключают кооператоры дол

госрочные договоры со сдат
чиками. По-прежнему не 
полностью укомплектованы 
штаты заготовителей в рай
онах. Для активной работы 
необходимо иметь как мини
мум по одному заготовите
лю на каждый сельский и 
поселковый Совет (всего 
150), а их налицо лишь 109.

Кооператорам следует луч
ше обеспечивать население 
мясом. Не менее 70 процен
тов закупленного мяса дол
жно быть направлено^ для 
реализации в города области 
через комиссионную торгов
лю. В прошлом году из-за
бесконтрольности это соот
ношение не выдержано. 
И. И. Троицкому следует 
взять под личный контроль 
и закупки мяса, молока, и 
поставки их в областной 
центр. * * *

От р е д а к ц и и : Интенсив
ные закупки молока и мяса 
кооператоры, как правило, 
ведут в разгар зимы. Летом 
же интерес к ним резко па
дает. Это й понятно: быст— 
ропортящуюся продукцию 
хранить негде. Что касается 
молока, то сдатчикам ста
вится условие: сдавайте1 ма
сло. Но не у каждой семьк 
есть возможности его вы
рабатывать. Бытовых сепа
раторов явно не хватает. 
Значит, все заботы о при
емке молока должны взять 
на себя заготовители. Безо
говорочно должны прини
мать , кооператоры и мясо,| 
Необходимо открыть допол
нительные приемные пунк
ты, организовать ежеднев
ный прием продукции через 
сеть кооперативных магази
нов. И, конечно же, не 
медлить е установкой холо
дильных камер во всех рай
онах. Ни летом, ни зимой 
население не должно полу
чать отказ в приеме продук
ции.
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Ученые моделируют море

ПО СЛЕДА М  НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

« З е л е н ы й  кл а с с  ш к о л ы »

Пиш\

Адовское море — это уни
кальный пресноводный бас
сейн с богатейшей флорой 

древ eel и ФаУН0Й- Многие виды рыб. 
промхо добываемые в нем, издавна 
лесной считаются деликатесными, 
гое ' пе но объем их добычи- в по- 
бено в следниё ■ годы заметно сни

жается. В значительной ме- м.еня, 1 ре это связаН0 с влиянием 
ских л  на экологическую систему 
дачи в моря промышленного и сеЛь- 
и чпро■ скохозяйственного производ- 

J ' ства, судоходства.
' ГИВЯавИ Для предотвращения этих 

и других неблагоприятных 
воздействий, связанных с 
хозяйственной дёятельйо- 
стью человека, советские 
ученые Института .механики 
и прикладной математики 

* Ростовского государственно- 
дет еле! ео университета перевели на 

язык математического опи
сания и расчета многооб
разную жизнь этого водного 

1 бассейна. Иначе говоря, за
давись целью создать «порт- 

Э1 мгрет» 'всей экологической 
премий системы Азовского моря. В 

1о’ модели учтены наиболее су- 
л ,,  щественные гидрологические, 

химические, физические и 
И  ^ биологические процессы, что 
1л1 iiiiiB_aeT возможность сформиро

вать научно обоснованный 
В Ипрогноз относительно 120 

компонентов, влияющих на 
21 ма!еостояние экосистемы моря, 

Б раун»  - 
16-2~ ' ‘

в частности численности 
рыбных запасов, биомассы, 
фито- и зоопланктона, за
грязняющих веществ и т. д.

Разработки ученых уже 
приносят практическую от
дачу и способствуют активи
зации жизнедеятельности 
Азовского моря, восстанов
лению его биологического 
потенциала. Для обогащения 
рыбных запасов и искусст
венного воспроизводства
ценных пород по рекомен
дациям ученых построены 
рыбопропускные сооружения 
на гидроузлах, расположен
ных в бассейне реки Дона— 
главной питательной арте
рии Азовского моря. Нема
лую ценность представляют 
и данные по выяснению 
причин дефицита фосфора в 
море, что непосредственно 
связано с динамикой рыб
ных . популяций, а следова
тельно, и ростом рыбодобы- 
чи.

Не только создана матема
тическая модель экологиче
ской системы азовского бас
сейна, но и эффективно ис
пользуется для осущест
вления народнохозяйст
венных и природозащитных 
целей.

А. СОКОЛОВ, 
корр. АПН. ‘

“ -«Марка ленинградского «Электрика»
д и ть »

деб2ныйЛ На международной специ- 
ю-20, Авизированной выставке
22. . За^сиарка» в Ленинграде де-
лаш?Э—рятки крупнейших фирм из 
сборник Англии, Австрии, Швеции, 
14-45. ррг, Италии, Чехословакии, 

щугих стран демонстриро- 
21. мшш и  свои новинки в обла- 

*0-50™12-'ти сварочного машиностро- 
20. 21-Йщия. Здесь было оборудо- 
Р°н” —иние для самых различных 
1?"4 имеидов сваРки — дуговой, 

21 мая:онтактн°й' плазменной, хо- 
и . «одной, электронно - луче- 

12-40. 140й, ультразвуковой и т. д.
ка н сн и » Ложно было увидеть в дей- 
17-40, Нтвии и роботы - сварщики 

:овейших конструкций.
21 мая 

нечки» ~  
рик Хотт«

21 мая. — 9-20.
11. 12-40,. 
21.

э новейших аппа- 
я сварки, здесь эк* 
ались также уни
машины для сое- 
труб магистраль- 

ге- и газопроводов.
смотре современ- 

■ижений в отрасли 
зым именинником 
инградский завод 

Электрик» — пионер совет- 
кого сварочного машино- 
л'роения.

Почти 60 лет назад была 
создана в Ленинграде пер
вая отечественная свароч
ная машина. Сегодня сотни 
тысяч аппаратов «Электри
ка» работают буквально во 
всех отраслях народного хо
зяйства страны. Только за 
последние пять лет предпри
ятие освоило серийное про
изводство более 100 типов 
новых изделий.

Продукция завода экспор
тируется более чем в 30 
стран.

— 1983 год — ответствен
ный для нашего коллекти
ва, — говорит директор за
вода «Электрик» Констан
тин Негодуйко. — Нам пред
стоит освоить более 20 ти
пов совершенно новых, ма
шин и установок, в том чи
сле для предприятий сель
скохозяйственного машино
строения. Серию новых ма
шин мы выпустим и для 
нужд автомобилестроения.

А. НЕПОМНЯЩИЙ.
(АПН).

З а в о д  ы- сопе р н и к и
Четвертую пятилетку под

ряд соревнуются между со
бой коллективы Томского 
завода режущих инструмен
тов и ГПЗ-5. Несколько по
следних лет победителем не
изменно оказывался наш 
коллектив. Подшипниковцы 
год от года не справлялись 
с планами производства, 
снижали выпуск продукции. 
Но вот наступил явный пе
релом. Коллектив подшип
никового стал догонять ин
струментальщиков по всем 
показателям. И это радует.

Когда подводились итоги 
соревнования за первый 
квартал, оказалось, что сум
ма баллов у них всего 
лишь на два меньше, чем у 
ТЗРИ. Между тем в прош
лые годы разрыв обычно 
составлял 10—15 баллов. 
Стабильно работали подшип
никовцы в апреле, выпол
няется график производства 
в мае. По поставкам ГПЗ 5

в апреле даже обогнал ТЗРИ.
Не будет удивительным, 

если во втором квартале 
подшипниковцы выйдут на 
первое место.

Мне кажется, что здесь 
сыграл определенную роль 
обмен опытом между двумя 
соревнующимися предприя
тиями. Подшипниковый за
вод в прошлом году энер
гично принялся строить соб
ственными силами жилье. 
Это дало возможность пре
кратить утечку квалифици
рованных кадров. То есть 
ГПЗ-5 пошел в отношении 
развития соцкультбыта по 
пути завода режуших инст-. 
рументов.

На днях к нам пришел 
специалист из недавно соз
данного на подшипниковом 
бюро бригадных форм ор
ганизации труда. Он будет 
знакомиться с накопленным 
на нашем заводе опытом по 
развитию бригад.

Разумеется, и нам есть че
му поучиться у подшипни- 
ковцев. Например, мне 
очень понравилась система 
подведения итогов социали
стического соревнования
среди цехов и то, как 
обеспечивают широкую глас
ность этих итогов. Заслужи
вают внимания меры по 
обеспечению строгой рит
мичности производства яа 
заводе приборных подшип
ников.

Одним словом, трудовое 
соперничество двух заводов 
приносит и будет приносить 
взаимную пользу. В неда
леком будущем намечено 
расширить соревнование, 
подводя итоги между от
дельными цехами соревну
ющихся предприятий.

Л. ГАВРИЛОВСКАЯ, 
инженер по социалисти
ческому соревнованию 

Томского завода режущих 
инструментов.

Статья «Зеленый класс 
школы», опубликованная 23 
марта, обсуждена на аппа
ратном совещании Перво
майского районо и на рай
онной секции учителей био
логии. В школы разосланы 
рекомендации по составле
нию планов работы при
школьных участков. Защи
та этих планов пройдет пе
ред комиссией, • особое вни
мание обращено на опытни
ческую работу.

Р. ЦЕПАЕВА, 
инспектор Первомайского 

районо.

* * *
Как справедливо указано 

в статье «Зеленый класс 
школы», Колпашевская
станция юных натуралистов 
не приняла мер к сохране
нию посадок на территории 
переданного ей участка 
школы № 4. Гороно прини
мает меры к укреплению 
станции более опытными 
специалистами.

И. ДОРОГИН, 
заведующий Колпашев- 

ским гороно.

« В с е  з а к р ы т  м а г а з и н »
Исполком Ленинского рай

онного Совета народных де
путатов и руководство Ле
нинского райпищеторга при
знают правильными факты, 
изложенные в статье «Все 
закрыт магазин» («Красное 
знамя» за 5 февраля). 
Статья обсуждена на аппа
ратном совещании исполко
ма и в коллективе райпи- 
щеторга. Приняты меры к 

«обеспечению нормальной 
работы магазина № 19, рас

положенного з жилом райо
не Каштака.

Для контроля за правиль
ной эксплуатацией сантех
нического оборудования и 
своевременного устранения 
неполадок за магазином за
креплен слесарь-сантехник.

В. ПЕШКОВ, 
председатель исполкома 
Ленинского районного 
Совета народных депу

татов.

МАГАЗИНЕ я уже 
пять лет, другого ме
ста работы не пред

ставляю. . Магазин многие 
в Томске знают, хотя и 
расположен он вдали от цен
тра, на Иркутском тракте. 
Торгуем промышленными 
товарами — одеждой, обу
вью, головными уборами, 
швейными изделиями. Но 
как часто еще приходит к 
нам покупатель, уже обегав 
центральные магазины! При
ходит и удивляется, что у 
нас есть то, что искал. А 
все потому, что реклама пло
хо поставлена. Даже жел
тый каблучок на вывеске 
магазина никак не сменим. 
Всем он уже надоел, да и 
не отвечает содержанию. 
Надо внешний вид самого 
магазина сделать красочнее, 
привлекательнее.

Я не случайно о рекламе 
заговорила, потому что там, 
где она хорошо поставлена, 
в магазин приходит не по
сетитель, а покупатель. Но 
часто еше люди не знают, 
где найти нужную „ вещь, 
Обходят подряд все магази
ны. Отсюда толкучки, поте
ря времени, неизбежно воз
никающее раздражение, ко
торое нередко выливается в 
конфликты с продавцами.

Да вот свежий пример. Ма

ло кто знает о введении но
вой размерно-ростовочной 
шкалы для одеждй. Эта 
шкала позволяет легче и 
безошибочнее выбрать ко
стюм, платье. И кому, как 
не нам, специалистам, ре
кламировать новинку!

Что предложить покупате-

заключен договор о содру
жестве. Одежда поступает 
на прилавок прямо с кон
вейера, мелкий брак устра
няется немедленно. Но не 
все идет гладко. Нынче при
шлось забраковать два вида 
женского пальто.

С другими поставщиками

:Как вас обслуживают? ■

личной материальной ответ
ственности за выпуск не
красивой. немодной обуви не 
несет. А сколько товаров 
уценивается, потому что по
купатель не берет их! По
чему бы уценку не относить 
за счет предприятий, изго
товивших негодный товар?

ПОКУПАТЕЛЬ ИЛ1 ПОСЕТИТЕЛЬ?
Об ответственности специалиста размышляет товаровед

лю? Это зависит и от нас, 
специалистов. Мы обеспечи
ваем магазин товарами. Я 
отвечаю за швейные изде
лия, Лариса Новикова — за 
обувь. Галина Кашкевич — 
бракер. В каждом из от
делов магазина завели спе
циальный коммерческий
журнал, куда продавцы за
носят предложения и заме
чания покупателей;

Сложны наши взаимоотно
шения с поставщиками. На
иболее крепкая связь с Том
ской швейной фабрикой. 
Между нами и фабрикой

отношения сложнее. Взять 
хотя бы Томскую обувную 
фабрику. Только в прош
лом году мы вернули това
ров на сумму свыше 60 ты
сяч рублей, причем большую 
часть—по вине томских обув
щиков. Модными у обувши- 
коз бывают только опытные 
образцы. С конвейера же 
сходит что-то непонятное, 
времен тридцатых годов. От 
наших претензий фабрике 
ни холодно, ни жарко. 
Штрафные санкции оплачи
ваются из государственного 
кармана, никто на фабрике

Кое-что здесь зависит и 
от нас. Как известно, това
ры имеют сроки оборачива
емости. Пока нет стимулов 
для предприятий торговли к 
сокращении^ этих сроков. В 
результате и без того малые 
торговые площади затовари
ваются. Управлению торгов
ли нужно учитывать сроки 
реализации товаров, не про
данные в срок перераспре
делять между всеми торго
выми предприятиями.

Многое предстоит сделать 
и в изучении покупатель

ского спроса. Больше надо 
проводить выставок-распро
даж, чаще прислушиваться 
к мнению покупателя, вли
ять на покупательский 
спрос. Ведь каждый год по
являются новые ткани, ме
няются направления моды, и 
важно вовремя подсказывать 
это покупателям. Мы орга
низовали в магазине курсы 
повышения квалификации: 
надо, чтобы и сами продав
цы разбирались в модах, 
тканях, изделиях, иначе ка
кой совет они смогут дать 
людям?

В нашем магазине специ
алисты не ограничиваются 
выполнением только произ
водственных обязанностей— 
каждый занимается общест
венной работой. А это не
маловажно для успеха. 
Дружба, взаимопомощь по
могают нам справляться с 
планами и обязательствами.
Обсуждая проект Закона о 
трудовых коллективах, при
шли к выводу, что он да
ет новые возможности для 
роста. Только крепкому кол
лективу под силм уверенная 
и стабильная работа.

Н. ДЕНИСОВА,
товаровед магазина № 39 

горпромторга.
г. Томск.

Эти первые 160 гектаров  
земледельческих полей ороше
ния свинокомпленса коллектив  
ПМК-1 объединения «Сою з- 
том с имел иорация» по п лану  
долж ен был сдать в середи
не июня. Но земледельцам сов
хоза «То м ск и й » они необходи
мы уже сегодня, та к  как здесь 
разместятся зерновые для «зе
леного конвейера» и для при
готовления витаминной травя
ной муки. И тр убоукладчи ки  
мехколонны реш или сдать  
объект досрочно. Слово сдер
ж али. Поле с оросительной  
системой готово к работе.

* * *
Н А  С Н И М К А Х : тр убо уклад

чики ПМК-1 ведут монтаж оро
сительной системы; звеньевой 
Сулейм ан Абдурахм анович
К учкульдинов.

Фото В. Вейлерта.

Б У Д Е Т

К Р А С И В О Й
У Л И Ц А

Исполком Кожевников- 
ского сельского Совета одо
брил инициативу жителей 
округа № 22, которые ре
шили озеленить и привести 
в порядок каждую усадьбу 
на своей улице Пушкина, 
«Мы позаботимся о том, что
бы очистить палисадники, 
вывезти мусор, сложить 
дрова», — говорят они. Не 
только в течение двухмесяч
ника. но и до конца лета 
обязуются жители улицы 
Пушкина заниматься благо
устройством. Они будут ре- 

. гулярно проводить санитар
ные пятницы,, в ходе кото
рых побелят и покрасят из
городи и фасады домов, вы
салят деревья, разобьют 
цветники. Более половины 
усадеб намечено превратить 
в образцовые. Уже сейчас 
показывают пример, как на
до обихаживать свое жилье 
семьи К. А. Гуммера, Г. Д. 
Келлера, Н. С. Евдокимова. 
Шефствующая организация 
дорожное ремонтно-строи
тельное управление окажет 
помощь, в прокладке, водо
провода, обустройстве доро
ги. «Пусть наши улицы бу
дут красивыми и ухожен
ными!» — призвали жители 
округа № 22 население рай
онного центра.

Г. ТКАЧЕНКО.
е. К ож евниково.

К305585
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К  Ю БИЛЕЮ  
В Е Л И К О Г О  
У Ч Е Н О Г О

Юбилейные торжества, 
посвященные 150-летию со 
дня рождения великого 
русского ученого Дмитрия 
Ивановича Менделеева,
пройдут в феврале будуще
го года.

В Москве будет проведе
но торжественное заседа
ние, посвященное памяти 
Дмитрия Ивановича, прой
дет очередной Менделеев
ский съезд в Ленинграде. 
В Ленинградском универси
тете, в котором многие го
ды работал ученый, будет 
воздвигнут мемориальный 
комплекс в честь гениаль
ного химика. Одна из но
вых станций Москов'ского 
метро получит имя Менде
леева. На родине Дмитрия 
Ивановича в Тобольске бу
дет установлен памятник 
великому сибиряку.

Готовятся к юбилею и 
томичи. Ведь многие годы 
Дмитрий Иванович был 
тесно связан с Томском. В 
середине минувшего века 
здесь жили и работали два 
его брата, три сестры, пле
мянники и племянницы. 
Менделеев вел частую пе
реписку с ними, был в кур
се всех происходивших в 
городе событий.

Огромную роль сыграл 
Дмитрий Иванович в осно
вании и открытии Томского 
университета и технологи
ческого, ныне политехниче
ского, института. Оказал по
мощь в налаживании рабо
ты этих высших учебных 
заведений.

За большие заслуги в 
развитии высшей школы 
Сибири в феврале 1904 го
да Томский технологиче
ский институт и Томский 
университет избрали Дмит
рия Ивановича Менделеева 
своим почетным членом. В 
технологическом институте 
были установлены два 
портрета великого ученого. 
Один из них был написан 
и преподнесен в дар инсти
туту женой Менделеева — 
художницей Анной 1 Иванов
ной.

В дни юбилея в ТПИ 
пройдет научная конферен
ция, которую совместно го
товят Сибирское отделение 
Академии наук СССР, ТПИ, 
|ГГУ, Новосибирское и Том
ское отделения Всесоюзного 
химического общества име
ни Менделеева.

К торжествам будет ор
ганизована выставка редких 
фотографий, , писем, порт
ретов, вещей, связанных С 
именем Дмитрия Ивановича 
и г. Томском.

И. лозовскии.

:К 60-летию Бурятской АССР

РЕСПУБЛИКА У БАЙКАЛА
60 лет назад бурятский 

народ обрел автономию, 
равноправным вошел в 
братскую семью Советской 
России. За эти годы прой
ден путь от феодализма к 
социализму — путь, рав
ный столетиям. Это стало 
возможным благодаря^ ле
нинской национальной по
литике, осуществляемой Со
ветским государством под 
руководством Коммунисти
ческой партии.

Далеко за пределами 
республики известны при
боры и средства автомати
зации, речные суда, элект

родвигатели, мостовые ме
таллические конструкции, 
сельскохозяйственные ма
шины, шерстяные ткани, 
целлюлоза и картон, вы
пускаемые заводами и фаб
риками Бурятии. Много 
крупных производств, уч
реждений науки и культу
ры расположены в столице 
республики — Улан-Удэ. 
Здесь находятся филиал 
Сибирского отделения Ака
демии наук СССР, ордена 
Ленина академический те
атр оперы, и балета.

Бурятия располагает мно
готысячным отрядом вра-
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НА СНИМКЕ: на весеннем пастбище. Всего на горных 
склонах, в долинах рек и степях республики пасутся 
около двух миллионов овец. Фотохроника ГАСС.

чей, у ч и т е л е й , у ч е н ы х , де
я т е л е й ''"  л и т е р а т у р ы  и  и с 
к у с с т в а . П о с л а н ц ы  в с е х  
р е с п у б л и к  н а ш е й  с т р а н ы  
т р у д я т с я  н а  Б у р я т с к о м  
у ч а с т к е  Б а й к а л о - А м у р с к о й  
ж е л е з н о д о р о ж н о й  м а г и с т р а 
ли, ц е н т р о м  к о т о р о г о  я в л я 
е т с я  м о л о д о й  го р о д  С е в е р о - 
б а й к а л ь с к ,  п о с т р о е н н ы й  п о  
п р о е к т у  л е н и н г р а д с к и х  ар 
х и т е к т о р о в .

Неузнаваемо изменился 
облик бурятской деревни. В 
животноводстве, которое яв
ляется здесь традиционно 
ведущей отраслью, развер
нута большая работа по 
улучшению породности ско
та. Активную помощь тру
женикам села оказывают 
ученые.

Более чем на трети мил
лиона квадратных кило
метров, расположенных У 
Байкала, раскинулась зем
ля бурятская. На ней про
живают представители бо
лее ста национальностей. 
Все они составляют единую 
семью, подлинное братство 
людей труда, спаянных об
щностью интересов, целей, 
мировоззрения.
За большие заслуги в об

ласти экономики и культу
ры Бурятская АССР на
граждена орденами Ленина, 
Октябрьской Революции, 
Дружбы народов.

А Д Р Е С
НОВОСТЕЙ

ЗАЯ ВЛЕН И Е АКАДЕМ ИИ НАУК СССР

■ Установка точности

«КЕДР-1» И ВРЕМЯ ПОВЕРКИ
Главный метролог завода 

измерительной аппаратуры 
А. С. Крупенко вниматель
но слушал, всматривался, 
фиксировал все оттенки раз
говора. А сотрудник кафед
ры радиотехники ТПИ С. А. 
Шомер увлеченно-рассказы
вал об уникальной автома
тизированной установке
«Кедр-1». Собственно, вни
мание А. С. Крупенко и ос
тальных участников разго
вора к детищу политехни
ков не было случайным.

«Кедр-1» —- это комплекс, 
состоящий из измеритель
ных, программных и вы
числительных модулей. Он 
позволяет компоновать сис
темы, предназначенные для 
конкретных целей при вы
полнении большого объема 
точных измерений электри
ческих величин и парамет
ров электрических сигналов.

Начальник отдела стан
дартизации . и метрологии, 
ТПИ Е. Н. Рузаев говорит:

— Создается эта автома
тизированная система уста
новок на кафедре радиотех
ники с 1982 года. Был ос
воен этап ручного режима

поверки. Однако современ
ное развитие приборострое
ния потребовало создания 
автоматизированного комп
лекса этих работ.

«Кедр-1» сокращает время 
на поверку измерительных 
приборов почти в 10 раз. 
Для примера такой факт. 
Поверка приборов амери
канской космической систе
мы «Аполлон» занимает 60— 
65 процентов всего рабоче
го времени. Вот значение 
комплекса.

«Кедр-1» позволяет вы
свободить высококвалифи
цированный обслуживаю
щий персонал метрологиче
ской службы. -В разработку 
этой системы, ее примене
нии принимали участие 
лаборатории электронного 
приборостроения НИИ элек
тронной интроскопии, воз,- 
главляемая Н. П. Калини
ченко, отдел стандартизации 
и метрологии, руководимый 
Е, Н. Рузаевым, отдел пре
цизионного приборострое
ния НИИ ТПИ, возглавляе
мый Ю. Г. Свинолуповым^. 
Общее руководство научной 

, разработкой осуществлял 
заведующий кафедрой ра

диотехники, доктор техни
ческих наук М. С. Ройтман.

Обилие коллективов^ уча
ствующих в с о з д а н и и  
«Кедра-1», объясняется тем, 
что установка позволяет 
развивать межвузовскую и 
межведомственную коопера
цию в области научных ис
следований и обслуживании 
этих исследований.

А политехнический инсти
тут является одним из ос
новных в стране, где хоз
расчетное научное объеди
нение Минвуза СССР про
водит эксперимент по соз
данию производственных 
комплексов и центров об
служивания научных иссле
дований.

Успех «Кедра-1» подтвер
ждает верность пути этого 
эксперимента. Сейчас груп
па создателей комплекса, в 
которую входят сотрудники 
кафедры радиотехники
С. А." Пожидаев, С. . В. Са
рычев, А. Н Сушенцез, 
Н. П. Калиниченко, В. Л. 
Ким, С. В. Муравьев, О, Н-? 
Муравьева, заняты дальней
шим совершенствованием 
системы.

В. ПЕТРОВ.

Продовольственная программа: кто, если не я?

Открытие себя
Кинобудка не смогла по

бороть его тягу к машине. 
Конечно, ему приятно было 
дарить людям радость в ча
сы отдыха, но разве для не
го, крестьянского парня, 
мир окончательно замкнулся 
на сельском клубе? Да, бы
ла у Анатолия Сержантова 
мечта выучиться на киноме
ханика. Добился , цели, а 
дальше что? Кругом живая 
работа кипит, мужики заня
ты серьезным делом, и ему 
хочется слесарить, «баран
ку» крутить...

Как только предложили 
работу на ферме, ушел из 
клуба сразу. Поработал не
много механиком, записался 
на курсы шоферов и перед , 
армией получил удостовере
ние водителя. Отслужив, 
старший сержант уже не 
думал о кинобудке.

Шоферил на совхозной 
машине, помогал родителям 
по хозяйству, жизнь вроде 
бы накатывалась глубоко и 
ровно. Тем временем в Со- 
коловке появился новый 
киномеханик — Валентина. 
Они полюбили друга друга, 
поженились. Эта любовь 
снова вернула его в клуб.

Родился сын. Купили ста
рый сруб, поставили на его 
месте новый дом, завели ого
род, свое хозяйство, посади
ли перед домом березки; че
ремуху и рябину. В эазме- 
ренности деревенских забот, 
семейных дел была скром
ная, тихая радость, которая, 
казалось, гарантирует ло 
старости душевный покой. 
Однако Анатолий не мог ус
покоиться.

До 30 лет он ходил на 
работу в клуб. Его ровесни
ки трудились в поле и на 
строительстве нового живот
новодческого комплекса. У 
старого двора, где., было дой
ное стадо и содержался мо
лодняк, появился мощный 
«сосед»; комплекс, из года 
в год обрастал кирпичны м и  
коровниками. Построили
кормоцех, санпропускник, 
поставили солидную ограду, 
ворота.

В Соколовку зачастили 
гости за опытом. И при
обрел молодой управляющий 
отделением Федор Моисеев 
солидную осанку и извест
ность. Правда, он и раньше 
был деловитым, отличным

механиком. Росли люди. А 
он. Сержантов, никак из ки
нобудки не уйдет... Моисеев 
будто подслушал сокро
венные мысли своего земля
ка. Встретились как-то, по
говорили о разном. Интере
сы совпали. Моисеев пред
ложил Анатолию новую ра
боту — начальником комп
лекса. Хозяйство большое, 
много техники, людей под 
сотню — руководить всем 
этим нужны смекалистая го
лова, твердая рука, заботли
вая душа.

— Давай, Анатолий Ива
нович, к нам, — повторил 
управляющий. — Специали
сты на комплексе молодые, 
энергичные, а ты сам чело
век живой, старательный. 
Пойдет® у тебя дело!

Дояркам и скотникам но
вый начальник приглянулся. 
Молодой, беспокойный. Все 
задуманное до конца дово
дит. И на все руки «мастак». 
Задержался слесарь в дру
гом коровнике — начальник 
комплекса сам транспортер 
починит. Поможет доярке 
коров загнать в стойла пос
ле прогулки. Раз десять за 
день в кормоцехе побыва
ет, на фуражный двор сбе
гает. В центре общественно- 
политической работы «мол
нию» вывесит. Вымпел для 
лучшей доярки заранее при
пасет, чтобы утром, перед 

. дойкой, торжественно вру
чить.

Минувшим летом строили 
летний лагерь. Пропадал 
здесь Сержантов с утра до 
вечера. Успевал и запчасти 
доставать для «КИРов» и 
«КУФов», поставленных на 
скашивание зеленого корма 
для животных. «Выбил» 
оборудование для столовой 
на комплексе, сагитировал в 
повара молодую доярку Иру 
Студенкову, Агитировал не
спроста — узнал, что Ира в 
Новосибирске на повара учи
лась, а на комплексе, как и 
мать Мария Ильинична, до
яркой работала старательно.

Прошлой осенью в семье 
Сержант.овых отметили два 
события: Вадим пошел в
четвертый класс, а папе ис
полнилось тридцать пять. 
Вечером именинник вышел 
на улицу, постоял у дома. 
Наплыла неизвестно отчего 
малая печалинка. Как бы

стро летят годы — на реак
тивном лайнере: не дого
нишь. Вон рябина вымаха
ла, разрумянилась. Жена 
тоже сменила профес
сию: закончила техникум,
перешла в сельсовет бухгал
тером, а теперь работает 
председателем этого Совета. 
Забот прибавилось.

Зимовка скота только на
чиналась. Надо было .с кол
лективом обсудить условия 
соревнования и конкурса, 
поговорить о хозяйском ис
пользовании кормов, о стро
гом соблюдении рациона, об 
ответственности каждого за 
свой участок работы. Три 
звена трудятся по бригадно
му подряду. К ним подклю
чены слесари, дояры - ме
ханики, скотники, рабочие 
кормоцеха. Сначала-то упря
мились, думали,, в карман к 
ним под красивые речи по
лезут, в зарплате они поте
ряют. А сейчас сами удив
ляются: чего, мол, глупые, 
боялись?

...Для него нынешняя зи
мовка скота была пятой. 
Долго соколовцы удержива
ли в районе первое место по 
надоям молока на корову. 
Потом то майковцы, то гри- 
шинды, то тунгусовцы об
ходили. Но этого они доби
вались за счет туровых рас- 
телов. А Соколовка, 'какое 5 
место в соревновании ни за
нимала, все потихоньку, но 
уверенно прибавляла молока 
к уровню прошлого года за 
счет кормления новотельных 
и первотелок витаминным 
сеном, которого заготовили 
около 400 тонн, за счет рит
мичной работы кормоцеха, 
микродобавок, укрепления 
трудовой и производствен
ной дисциплины, обновления 
дойных групп.

— Обновлять стадо надо 
обязательно, — говорил Мо
исеев начальнику , комплек
са. — Доярки, у нас опыт
ные, вес почти мастера. Им 
нужно помочь, чтобы время 
зря не тратили на то. ото 
должен сделать специа
лист, слесарь или скотник.

Нетелей соколовцы полу
чают в основном из 
Алексеевки своего же сов
хоза «Молчановский».
И тут проблема возникла: 
слабые нетели поступают,

не держится от них потом
ство, отход велик. Выясня
ли, в чем дело. Сержантов 
сам ездил не раз в Алексе- 
евку. Нетели-то у них вме
сте с молодняком на откор
ме находятся, то же самое и 
едят. Группы отдельной нет. 
Решили свои меры на комп
лексе принять: сделали клет
ки для сухостойных телок 
алексеевского производства, 
а также клетки для ново
рожденных телят. Подвели 
к ним тепло, установили 
инфракрасные лампы, вен
тиляцию, чтобы воздух был 
постоянно свежий. И поте
ри приплода стали заметно 
сокращаться.

В феврале ушел, нако
нец, Анатолий Иванович в 
отпуск. Оставил за себя мо
лодого бригадира Сергея 
Соловьева, который шофе
ром раньше работал. Его 
уже сам Сержантов угово
рил перейти на ферму.

Как-то в марте позвонил 
я председателю Соколовско
го сельсовета Валентине 
Ивановне Сержантовой. По
интересовался, как и где от
дыхает супруг.

— Ой, лучше не спраши
вайте! — с понятной жен- 

. ской досадой ответила Ва
лентина Ивановна. — Нику
да не поехал. Думала, что 
хоть отоспится за весь год, 
а он и недели не вытерпел: 
с утра—опять на свой ком
плекс. Вечером приду с ра
боты — дома нет, все на 
комплексе.

Вскоре после этого разго
вора в Соколовке должен 
был проходить районный се
минар животноводов. (Об
суждались вопросы сохран
ности и воспроизводства 
стада). Накануне' .мы прие
хали на -комплекс. Вдруг 
прошелестела рядом по 
мягкому, с подтадинкой, 
снегу одноконная повозка. 
В улыбающемся вознице 
узнал Сержантова. Отпуск
ник снова на комплекс 
примчался, чтобы самолич
но проверить, все ли подго
товлено, как следует, к се
минару, а точнее, к заня
тиям в школе передового 
опыта.

По итогам работы за ап
рель Соколовская ферма 
признана победителем обла
стного конкурса за успеш
ное завершение зимовки, 
подготовку к летнему содер
жанию скота. Анатолий Ива
нович рад успеху. Кресть
янскому сыну по душе 
крестьянская работа.

А. ВОРОБЬЕВ.
с. Соколовка
Молчановекого района.

ПЕДИНСТИТУТ
«День открытого 

письма»
В актовом зале^ институ

та прошел первый в ТГПИ 
«день открытого письма». На 
нем обсуждались наболев
шие вопросы, которые зада
вали студенты и преподава
тели руководству в тече
ние учебного года.

Отвечая аудитории, про
ректор по административ
но-хозяйственной части
А. С. Немеринский назвал 
твердые сроки ремонта 
учебных корпусов и обще
житий, обновления мебели 
и благоустройства террито
рии, Директор. столовой 
ТГПИ 3. В. Аткина расска
зала о том, что будет сдела
но для студенческого об
щепита. Исполняющий обя
занности ректора В. П. 
Смирнов особое внимание в 
своем выступлении  ̂уделил 
укреплению трудовой дис
циплины и вопросам плано
мерного р а с п р е д е л е н и я  
жилья для сотрудников.

Все выступающие под
черкивали, что для реше
ния многих проблем требу
ется помощь и дополни
тельный контроль комиссии 
студенческого профсоюзно
го комитета.

Награда кафедре
За активное участие в 

республиканском туре девя
того Всесоюзного конкурса 
студенческих работ по об
щественным наукам, исто
рии ВЛКСМ и международ
ному молодежному движе
нию, посвященного XXVI 
съезду КПСС, кафедра 
политэкономии награждена 
грамотой Минвуза СССР. 
Ее сотрудники ведут боль
шую научную работу со 
студентами. И как законо
мерный итог этого — зна
чительная часть исследова
ний молодых была реко
мендована на зональный и 
всероссийский туры Всесо
юзного конкурса.

Особый интерес жюри 
вызвала работа студентки 
факультета иностранных 
языков Л. Шмидт. За ана
лиз экономических проблем 
внедрения новой техники в 
массовое производство она 
получила диплом I степени 
Минвуза РСФСР и грамоту 
Министерства высшего "и 
среднего специального об
разования СССР.

Учеба вожатых
В пионерском лагере 

«Восход» состоялась .учеба 
студентов, обучающихся на 
факультетах начальных
классов, русского языка и 
литературы, физико-мате
матическом. Они летом бу
дут работать с детьми. 320 
будущих вожатых прослу
шали лекции по идейно-по
литическому воспитанию 
школьников, противопожар
ной безопасности, охране 
здоровья ребятишек, туриз
му. Также они разучивали 
игры, песни, танцы, знако
мились с методикой пио
нерской работы.

Последний звонок
Торжественным и груст

ным был этот майский 
день для 130 выпускников 
физика - математического 
факультета — прозвенел 
последний звонок. Скоро 
они, молодые специалисты, 
имеющие право препода
вать как физику, так и 
математику, пополнят пе
дагогические коллективы 
сельских школ нашей обла
сти. А 18 выпускников 
физмата поедут на работу 
в Амурскую область и Бу
рятскую АССР.

Пригодится в школе
Выпускники биолого-хими

ческого факультета верну
лись из Новокузнецка, где 
на крупнейшем в стране 
Кузнецком металлургиче
ском комбинате знакоми
лись с коксо-химическим, 
конверторным, доменным, 
прокатным производствами. 
Побывали томичи и на За
падно-Сибирском металлур
гическом заводе, который по 
праву считается флагманом 
советской металлургии.

То, что студенты узнали 
на- практике в Кузбассе, 
очень пригодится им в бу
дущей работе, поскольку в 
программу школьного курса 
химии входят некоторые 
вопросы по металлургии.

А у младшекурсников 
биолого - химического сей
час — весенняя полевая 
практика. Они наблюдают 
за ранними видами расте
ний в лесу, на лугах, на 
реке, неукоснительно соб
людая правило: только
смотреть и ничего не рвать.

Старшекурсники работа
ют на институтской агро
биостанции, изучая основы 
полеводства, цветоводства, 
садоводства и озеленения. 
Помимо этого, они выра
щивают ’ рассаду для- учеб
ных корпусов ТГПИ и го
родских школ.

Т. КОТОВА, 
сотрудник многотираж
ной газеты «Советский 

учитель».

Академия наук СССР возмущена ре
шением президента США Рейгана об 
официальном проведении «дня Саха
рова». Изображать Сахарова в качест
ве борца за мир и права человека — 
это надругательство над правдой, под
стрекательство к раздуванию «холодной 
войны», полное игнорирование мнения 
советских ученых. Акция администра
ции США расценивается советскими 

' учеными как провокация, направленная 
на отравление международного поли
тического климата, дальнейшее ослож
нение отношений между нашими стра

нами. Если явная безответственность, 
стремление подчинить риторике здра
вый смысл окончательно восторжест
вуют в действиях высшего руководства 
США, то это может нанести огромный 
урон делу конструктивного сотрудни
чества между народами, всеобщему ми
ру. Альтернативой может быть лишь 
взаимное уважение, тщательные поис
ки сфер и областей для плодотворного 
сотрудничества, в том числе и ученых 
наших стран, в интересах прогресса 
всего человечества.

I  й ш -ш И й Е
ЕСн ф о р м э ц и я

ЕП0РТЕры Т А С С  и А П Н  сооБщают

в ДУХЕ ВЗАИМОПОНИМАНИЯ
БУДАПЕШТ. Первый сек

ретарь ЦК ВСРП Я. Кадар 
принял находящегося здесь 
с официальным визитом 
премьер-министра Респуб
лики Зимбабве Р. Мугабе.

В ходе встречи, прошед
шей в сердечной обстанов
ке и в духе взаимопонима
ния, стороны информирова
ли друг друга о положении 
в своих странах, обменя
лись мнениями по некото
рым актуальным междуна
родным вопросам, обратив 
особое внимание на положе
ние в африканском регио
не. Была подтверждена го
товность к расширению со
трудничества.

Состоялись переговоры ме
жду Председателем Совета 
Министров ВНР Д. Лазаром 
и '  Р. Мугабе.

Вместе с братскими со
циалистическими странами, 
всеми миролюбивыми сила
ми Венгрия способствует ус
пеху борьбы народов за мир, 
упрочение разрядки, разору
жение. Она неизменно вы
ступает за развитие равно
правных связей между госу
дарствами, поддерживает 
борьбу народов против нео
колониализма и расовой 
дискриминации, заявил в 
ходе переговоров Д. Лазар.

Он указал, что силы 
Империализма стремятся к 
наращиванию гонки воору
жений, несут угрозу наро
дам, освободившимся от ко
лониального ига, препятст
вуют достижению независи
мости Намибией и поддержи
вают агрессию ЮАР против 
суверенных государств Аф

рики. Венгерский народ ре
шительно осуждает этот 
политический курс и после
довательно выступает за 
обуздание расистских агрес
соров, за предоставление не
зависимости Намибии.

Р. Мугабе отметил, что 
молодая республика после
довательно продвигается
вперед по пути социально- 
экономических реформ. Аг
рессивная политика южно
африканского режима слу
жит основным препятствием 
на пути развития Зимбабве 
и других африканских го
сударств на юге континен
та. В ходе осуществления 
революционных преобразо
ваний, подчеркнул он, на
род Зимбабве глубоко изу
чает опыт социалистических 
стран.

К Р У П Н О Е  П О Р А Ж Е Н И Е  
А Д М И Н И С Т Р А Ц И И  РЕЙГАНА

ГДР. НА СНИМКЕ: робо
тотехника, — одна из тем 
научно - исследовательской 
работы студентов высшей 
технической школы в Карл- 
Маркс - штадте.

Фото АДН—ТАСС.

ВАШИНГТОН. Новое
крупное поражение потерпе
ла администрация Рейгана 
в конгрессе. США. Контро
лируемый правящей респуб
ликанской партией сенат от
клонил очередной вариант 
проекта федерального бюд- 

. жета на 1984 финансовый год, 
разработанный республикан
ским руководством верхней 
палаты с учетом пожеланий 
Белого дома.

Газета «Вашингтон пост» 
расценивает исход голосо
вания как «еще более серь
езное поражение Рейгана, и 
республиканского руководст
ва, чем то, которое они по
терпели на прошлой неделе, 
когда бюджетный план Бе
лого дома был отвергнут в 
сенате 52 голосами против 
48». Телекомпания Си-би-эс 
обращает внимание, что на 
этот раз против бюджетных 
наметок администрации про
голосовали уже 56 сенаторов 
из ста, причем 10 из них 
были республиканцам'и.

Одновременно сенат одоб
рил «альтернативный» про
ект бюджета, который пре
дусматривает снижение
бюджетного дефицита, за
планированного администра
цией на рекордном уровне

в 200 млрд, долларов, сокра
щение почти вдвое темпов 
наращивания военных рас
ходов — одной из главных 
причин хронического рас
стройства федеральных фи
нансов, а также некоторое 
увеличение ассигнований на 
резко -урезанные Белым до
мом социальные программы.

Комментируя итоги голо
сования в сенате, полити
ческие обозреватели отме
чают, что в преддверии вы
боров 1984 года американ
ские законодатели не могут 
более игнорировать широ
кое недовольство американ
цев откровенно милитари
стской и промонополистиче
ской политикой Рейгана, 
которая ввергнет страну в 
самый тяжелый со времен 
«великой депрессии» 30-х 
годов экономический кризис. 
На это указывает и тот 
факт, что ранее представ
ленный администрацией
проект федерального бюд
жета на 1984 год, предусмат
ривающий дальнейшее на- 
ращизание ассигнований
Пентагону за счет новых 
сокращений расходов на со
циальные нужды, был от
вергнут палатой представи
телей конгресса США.

О б с т а н о в к а  
в Л и в а н е

БЕЙРУТ. Израильские ок
купанты продолжают подго
товку к возобновлению во
енных действий в Ливане. 
В течение этой недели ин
тервенты непрерывно про
водили маневры в различ
ных районах страны. Изра
ильские боевые самолеты 
неоднократно совершали
облеты сирийских частей в 
Бекаа, артиллерия и войска 
захватчиков открывали
огонь по сирийским пози
циям. В ночь со среды на 
четверг прошли военные ма
невры, в которых приняли

Ш тие американские мор- 
пехотинцы, составляю- 
костяк «многонацио- 

,ных сил», а также ко

рабли 6-го флота США, ко
торые уже почти год курси
руют у побережья Ливана.

В ряде мест израильтяне 
продолжают сооружение по
зиций и укрытий для тан
ков. Саперные части окку
пантов укрепляют мосты и 
расширяют подъездные пу
ти, ведущие от израильских 
позиций к линии соприкос
новения с сирийскими ча
стями в Бекаа.

Ливанские патриоты не 
прекращают операций про
тив захватчиков. В районе 
деревни Бшамун они обстре
ляли из гранатометов изра
ильский военный патруль. 
Восемь интервентов убиты 
и ранены. Близ Набатии они 
устроили засаду, в которую 
попал автомобиль коман
дующего оккупационными 
войсками в этом районе. 
Среди сопровождавших 
имеются жертвы.

П Л Е Н У М  
ЦК К КП
БОГОТА. Здесь состоялся 

Пленум ЦК Колумбийской 
коммунистической партии. 
Его участники обсудили во
просы , внутриполитического | 
положения в стране, обста
новку в Центральной Аме- : 
рике, обострившуюся в свя
зи с агрессией США в Ни
карагуа, рассмотрели ряд 
внутрипартийных вопросов.

Генеральный секретарь 
ЦК ККП Хильберто Виейра 
подверг резкой критике по
литику США в Центральной 
Америке, решительно осу
дил направляемую Вашинг
тоном интервенцию контр
революционеров - сомосов- 
цев в Никарагуа. Он выска
зался за усиление борьбы 
против развязанной админи
страцией США гонки воо
ружений, в поддержку со
ветских мирных инициатив.

Говоря об обстановке в 
Колумбии, докладчик отме
тил, что национальная эко
номика охвачена глубоким 
кризисом, растет безработи
ца, усиливается инфляция, 
ухудшается материальное 
положение населения. Руко-; 
водитель колумбийских
коммунистов указал, чте 
правительство президента: 
Бетанкура подвергается
сильнейшему нажиму со 
стороны реакции, требую
щей усиления преследовани( 
демократических сил, преж 
де всего коммунистов.

Участники пленума еди
нодушно приняли резолю 
цию, осуждающую агрессив 
ный курс США в отношени: 
Никарагуа. Они заявили 
решительной поддержк* 
борьбы никарагуанского на 
рода против американски:1 
наемников, Резолюция при 
зывает также Колумбии 
ский народ крепить соли1 
дарность с борющимся на 
родом Чили против фаши 
стекой диктатуры Пиноче 
та.
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В Г О С Т Я Х  у  Т О М И Ч Е Й

ВЫ РАЗИТЬ ВРЕМЯ
1 июня в Томске открывает гастроли Государственный 

ордена Трудового Красного Знамени русский драматиче
ский. театр БССР им. Горького из города-героя Минска. Га
строльный репертуар включает классику — «Егор Булычов 
и другие» Л/. Горького, «Макбет» В. Шекспира. «Привиде
ния» Г. Ибсена, «Единственный наследник» Ж. Ф. Реньяра; 
произведения современной сюветской драматургии — «Гнез- 
_до глухаря» В. Розова, «Ретро». А. Галина, «Наедине со 
всеми» А. Гельмана, «А по утру они проснулись» В. Шук
шина. «Аморальная история» Э. Брагинского, Э. Рязанова; 
зарубежную, драматургию — «Принц Арно фон Волькен- 
штейн» Р. иГтраля, «Двое на качелях» У. Гибсона.

О предстоящих гастролях рассказывает директор театра 
заслеженный работник культуры РСФСР М. А. НЕРОН- 
СКИН.

— Мы знаем Томск как
город большой культуры, 
богатых театральных-тради
ций, — говорит Михаил Ар
сеньевич. — И ещ е,. Бело
руссия никогда не забудет, 
что в годы Великой Отече
ственной войны Томск го
степриимно принял коллек
тив театра им. Янки Купа- 
лы. Ветераны-купаловцы 
помнят, как в . это трудное 
время сибирская земля ста
ла их родным домом. По
этому мы с особым чувст
вом —- благодарности, ответ
ственности — приезжаем ' к 
вам.

Наш театр был создан в 
1932 году. Во главе его тог
да стал видный режиссер и 
актер Владимир Кумель- 
ский. С первых лет суще
ствования коллектива на 
сцену выходят герои произ- 
в е д е н и й  М. Горького, 
Л. Леонова, А. Островского, 
Н. Погодина, А. Корнейчу
ка. В разные годы с теат
ром были связаны имена 
многих выдающихся режис
серов, актеров, художников.

С 1939 по 1948 г.од коллек
тивом руководил народный 
артист БССР Дмитрий Ор
лов. Всем своим творчеством 
он стремился к психологи
ческому, глубоко идейному 
раскрытию . драматургиче
ских произведений. Он пер
вый на нашей сцене создал 
образ Владимира ■ Ильича 
Ленина. .

Заметным этапом-в жизни- 
коллектива были годы, ког
да им руководил народный 
артист БССР Василий Федо
ров, поставивший' спектакли 
«Варвары» М. Горького,

«Король Лир» В. Шекспира, 
«Брестская крепость» К. ГУ 
баревича, вошедшие в золо
той фонд белорусского те
атрального искусства.

Широкое признание зри
телей завоевывают поста
новки «Бесприданницы» 
А. Островского, «Антония и 
Клеопатры» В. Шекспира, 
«Дети солнца.» М. Горького, 
осуществленные режиссе
ром, народной артисткой 
РСФСР Верой Редлих. В 
них раскрылся новыми гра
нями талант народного ар
тиста БССР Ю. Сидорова, 
заслуженных артистов
БССР И. Локштановой и 
О. Шах-Парон, А. Кашкера 
и других.
. С 1973 до 1981 год художе

ственным руководителем 
театра был заслуженный 
деятель БССР Б. Луценко. 
Лучшие спектакли этого пе
риода — «Макбет» В. Шек
спира, «Василий Теркин» 
А. Твардовского, «Трехгро- 
шовая опера» Б. Брехта, 
«Последние» М. Горького. 
Особый успех выпал на до
лю «Макбет» (режиссер — 
Б. Луценко, художник — 
заслуженный деятель ис
кусств БССР Ю. Тур). Спек
такль тепло был принят в 
Москве и других городах 
Союза, показали мы его на 
гастролях в Венгерской На
родной Республике. А в 
1981 году — на шекспиров
ском фестивале в ФРГ.

Нынешний сезон был оз
наменован подготовкой к 
двум юбилейным датам — 
60-летию образования СССР 
и 50-летию театра. В репер

туар включена новая пьеса 
народного писателя БССР 
Андрея Егоровича Макаенка 
«Дышите экономно», новый 
спектакль — «Егор Булычов 
и другие». Этим спектаклем 
мы продолжаем традицию 
освоения драматургии
М. Горького, на нашей сце
не всегда шли его пьесы. А 
в 1955 году театру было 
присвоено имя М. Горько
го. И еще немаловажный 
факт: «Егором Булычо-
вым» театр начинал свою 
творческую биографию ров
но 50 лет назад. Вот почему 
гастрольную афишу воз
главляет именно этот спек
такль. Постановка осуще
ствлена главным режиссе
ром Б. А. Глаголиным, 
оформил ее главный худож
ник театра Ю. Н. Тур.

Надеемся, что наш гаст
рольный репертуар даст 
представление об эстетиче
ских, гражданственных и 
художественных поисках 
творческого коллектива.
Каждый из спектаклей, будь 
то классика или современ
ная драматургия, поднимает 
серьезные проблемы, отли
чается пристальным внима
нием к человеку, его внут
реннему миру.

Центральный комитет
КПСС недавно принял по
становление «О работе пар
тийной организации Бело
русского государственного 
театра имени Янки Купа- 
лы». Этот партийный до
кумент является для наше
го коллектива боевой про
граммой дальнейшей дея- , 
тельности.

Высоко оценив творческие 
заслуги и традиции коллек
тива, белорусское прави
тельство в дни юбилея на
градило театр орденом Тру
дового Красного Знамени, 
многие наши работники бы
ли удостоены почетных на
град и званий.

На гастроли труппа при
езжает в полном составе — 
народные артисты СССР 
А. Климова, Р. Янковский; 
народные артисты БССР 
А. Обухович, Ю. Сидоров, 
Ю. Ступаков; заслуженные 
артисты БССР А. Белов, 
Л. Былинская, А. Кашкер, 
О. Клебанович, В. Кравчен
ко, И. Локштанова, Б. Масу- 
мян, 3. О с м о л о.в с к а я, 
А. Ткаченок, И. Рожба, 
О. Шах-Парон; артисты 
А. Аксенова, 3. Асмолова, 
Б. Бондаренко, Н. Чемоду- 
рова и другие.

В коллективе много моло

дежи, в основном выпуск
ников Белорусского государ
ственного театрально-худо
жественного института.

Гастроли будут проходить 
в помещении театра драмы 
и во Дворце культуры 
«Авангард». Кроме этого, ак
теры побывают на пред

приятиях, встретятся с тру
жениками города. Мы с не
терпением и понятным вол
нением ждем встречи с то
мичами. * * *

НА СНИМКАХ: сцены из 
спектаклей «Егор Булычов и 
другие» и «Макбет».

С П О Р Т с п о р т С П О Р Т С П О Р Т  |1 С П О Р Т
Т О М С К И Е  

СПЕЛЕОЛОГИ 
В ПР ИЗ ЕР АХ

В г Красноярске, на ска
лах заповедника «Столбы», 
проходили соревнования 
спелеологических спасатель
ных отрядов городов Сиби
ри. Дальнего Востока и 
Средней Азии. В соревнова
ниях приняли участие 12 
мужских и 5 женских 
команд.

Программа состязаний со
стояла из нескольких туров: 
снятие «пострадавшего» со 
скалы, оказание, первой ме
дицинской помощи и транс
портировка его по сложно
му скальному маршруту; В 
общем зачете мужская 
команда Томского областно
го совета по туризму и эк
скурсиям заняла второе 
место, женская — третье. В 
традиционном конкурсе на 
лучшее исполнение турист

ских и патриотических пе
сен томичи были первыми.

В. ЧУЙКОВ, 
председатель Томской 
комиссии спелеологиче

ского туризма.

Н А Г Р А Д Ы -  
СПОРТКЛУБУ

В социалистическом сорев
новании среди коллективов 
Центрального совета физ
культуры и спорта, посвя
щенном 60-летию образова
ния СССР, спортклуб «Ян
тарь» занял первое место. 
Недавно активу клуба вру
чено переходящее Красное 
знамя, диплом и медаль 
Центрального совета.

Кроме того, за развитие 
массовой физической куль
туры спортклуб «Янтарь» 
награжден памятным при
зом, дипломом и вымпелом 
Всесоюзного совета ДСО 
профсоюзов.

Председатель спортклуба

«Янтарь» заслуженный ра
ботник , культуры РСФСР 
Н. Н. Просвирин награжден 
грамотой' и малой медалью 
Центрального совета.

Б. ШЕШУКОВ,
судья республиканской 

категории.

З А В И Д Н О Е
ПОСТОЯНСТВО

В Чите прошли Всерос
сийские соревнования по 
стрельбе' из крупнокалибер
ного оружия среди сборных 
команд УВД Сибири и Даль
него Востока. В соревнова
ниях приняли участие 24 
команды.

Сборная томичей, в кото
рой выступали Н. И. Ани
кушин, М. М. Иванов, И. В. 
Мельникова, В. А. Тезиков, 
Ю. Д. Конюшенко, завоевала 
чемпионские награды.

Третий год подряд наша 
команда завоевывает пере
ходящий кубок, учрежден
ный МВД СССР.

Ю. ДМИТРИЕВ.

Новая «усл уга»
У меня в квартире засо

рились раковина и ванна. 
Звоню в домоуправление
№ 8:

— Примите заявку...
— Приходите к 9 часам 

утра, — поясняет диспет
чер, — сначала техник вы
пишет вам наряд, потом 
пойдете в бухгалтерию и 
оплатите его. Лишь, после 
этого сантехник сделает ре» 
монт.

— Но, может, он сначала 
сделает то, что нужно, а 
потом уж оплатить? —на
стаиваю я.

— Нет, — упорствует дис
петчер.
. — Тогда, может быть, оп

латить наряд непосредст
венно сантехнику по окон
чании работы? — вновь ин
тересуюсь я.

— Нельзя, — отчеканива
ет работница. — Приходите

Р е п л и к а

в домоуправление и запла
тите.

— Это что, новая услуга?
— Новая.
По поводу этой «услуги» 

интересуюсь у начальника 
горжилуправления П. А. 
Гречука. Из его пояснения 
я поняла, что история с

предварительной оплатой 
не что иное, как самодея
тельность работников до
моуправления. Во всяком 
случае, вот каким был 
комментарий Петра Анто
новича: «Если канализация 
выведена из строя по вине 
квартиросъемщика (т. е. на
рочно засорена), тогда дей
ствительно работа оплачи
вается за счет хозяина 
квартиры. И он обязан 
явиться в домоуправление. 
Если же произошло зажи- 
рение (есть такой термин у 
сантехников) раковины или 
ванны, или случилась ка
кая-то другая поломка, уп
равление обязано произве
сти ремонт без оплаты».

Вот таков порядок. Тогда 
почему же его нарушают в 
домоуправлении № 8?

Э. АЛЕКСАНДРОВА.

У С П Е Х

ЗАВОДСКОЙ
Состоялось открытие фут

больного сезона в областном 
центре. Парад участников 
игр принимает председатель 
городского' комитета по 
физкультуре и спорту А. Ру
саков. Он желает футболи
стам высокого мастерства, 
упорства, результативности 
в игре.

Первыми на поле стадио
на «Восход» лесопромыш
ленного комбината выходят 
команды объединения «Сиб- 
кабель» •и педагогического 
института. Прогноз успеха 
студентов оказался верным.
В первой половине игры 
нападающий вузовс кой  
команды Э. Франк послал 
мяч в ворота заводчан. В 
итоге —• выход в следую
щий этап первенства. По 
условиям нынешнего турни
ра командам предстояло 
сыграть два тайма по де
сять минут. При ничьей — 
пробивались по три один
надцатиметровых удара.

Выяснилась любопытная 
закономерность. Если сту
денческие команды выгля
дели на поле помощнее, 
тактически целеустремлен
нее, нежели заводские*, 
команды, то неточные уда
ры по воротам сводили к 
нулю весь наступательный * 
порыв студентов.

Команда политехников в 
основное время сыграла с

Ф УТБОЛ

КОМАНДЫ
коллективом медицинского 
института — 0:0. Но по 
одиннадцатиметровым выш
ла вперед со счетом 2:1. Од
нако на следующем этапе 
ТПИ уступил дружной 
команде Томского завода 
режущих инструментов со 
счетом 0:1 в основное вре
мя. Следует сказать, что 
инструментальщики напо
ристо, грамотно провели 
все игры. Команда ТЗРИ 
победила одного из основ
ных претендентов на звание 
чемпиона турнира — кол
лектив ТИАСУРа. В полу
финале заводчане одержали 
над ними победу со счетом 
3:2.

На следующий день в 
финальном матче встрети
лись команды ТЗРИ и уни
верситета. Студенты более 
техничны, осаду ворот со
перников ведут массиро
ванно, но не реализуют не
сколько голевых моментов. 
И вот — серия одиннадца
тиметровых ударов. Напада
ющие инструментальщиков 
М. Ергашов и А. Маликов 
сильнейшими ударами вы
водят команду в победите
ли.

Следует отметить, что ад
министрация стадиона «Вос
ход» сумела обеспечить хо
рошие условия для проведе
ния турнира.

В. ЯКОВЛЕВ.

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 3 по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе

прием ведут: во вторник,
24 мая, с 15 до 18 часов,— 
Л. Г. Петрова, заместитель 
заведующего горздравотде- 
лом;

в пятницу, 27 мая, с 10 
до 13 часов, — В. Ф. Гор
бенко, член совета общест
венной приемной.

В ОС К Р ЕС ЕН Ь Е, 22 мая 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
8 00 «Время»,. 8.55. К онцерт 

1} 25. «Балхаш ». Д окументалъ- 
ьтй телеф и льм . 9.40. «Бу- 
иль-ник». 10.10. «Служу 
оветском у Союзу!» ■ 11.10. «Здо

ровье». 11.55. «У тренняя поч- 
а» 12.25. В елогонка М ира. 
2.40. «С ельский час». 13.40. 
М узы кальн ы й  киоск» . 14.10. 

■чи на со ветской  зем ле». 
М ультф ильм ы . 14.55. «Се- 

соб и р аем ся  у  вас*. 
«Клуб п утеш ествен н и ков» .

«Б ольш е тр еб о вател ьн о - 
отвртственности»  из цик- 

, еш ается  н а  м есте».

С 17.55 до 18.10 — п ер ер ы в .
18.10. «М еж д ународная п ан о 

рам а» . 18.55. К онцерт. 19.45. 
«К он трольн ая полоса». Х удо
ж еств ен н ы й  ф ильм . 21.00. «В ре
мя».. 21.30. К онцерт Героя Со
ц и ал и сти ч еско го  Т руда, л а у р е 
а т а  Л енинской  п рем и и , н а 
родного  ао ти ст а  СССР Э. Ги- 
л ел ьса . 22.25. «Город, к оторы й  
люблю ». Д окум ен тальн ы й  т е 
л еф и льм . 23.00. О тборочны й 
м атч  чем п и о н ата  Е вропы  по 
ф утболу . С борная П ольш и — 
сб о р н ая  СССР. В п ер е р ы в е  — 
В елогонка М ира.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

14.30. «В м иле ж и вотны х». 
15.30. «В гостях  у  ск азк и » . 
«Ф инист — Я сны й Сокол». 
17.10. « Б ессм ерти е студента 
К раш ен н и кова» . Н аучно - по
п у л яр н ы й  ф ильм . 17.30. «Ж ан 
К ристоф ». 2-я сери я . 18.25.

М ультф ильм ы . 18.45. « Р асск а  
зы ваю т н аш и  корресп он ден  
ты ». 19.15. «Стадион для всех» 
19.45. Н ародны е м елодии
20:00. «С покойной ночи, малы  
ши!» 20.15. М еж дународны е 
со р евн о ва н и я  по гребле на 
б ай д ар к ах  и к ан о э  п ам яти  
Ю. Р ябчинской . 20.50. Доку
м ен тал ьн ы й  тел еф и л ьм . 21 00. 
«Время». 21.30. И Тургенев. 
«П ровинциалка» . Т елевизион
ны й сп ектакль .

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К .  23 мая 
П ЕР В АЯ  П Р О ГР А М М А  

МОСКВА
14.15. Н овости. 14.35. Доку

м ен тал ьн ы е ф и льм ы  тел ев и зи 
он н ы х  студ ий  стр ан ы . 15.20. 
«Г. У спенский . По стр ан и ц ам  
прои звед ен и й ». 16.20. «Стадион 
для всех». 16.50. «П утеш ествие 
по Греции». Д окум ентальны й  
ф ильм . 17.05. К онцерт ан сам б 
л я  «С ы лы кэ» Таллинского

Д ворца п и о н ер о в  и ш к о л ьн и 
ков. 17.30. «М амина ш кола» .
18.00. М ультф ильм . ?В.Ю. 
«Ч есть по труду» . 18.40. «Ф ут
больное об озрение» . 19.10. «Это 
вы  м ож ете». 19.55. Б алет 
Дм. Ш остакови ча «Золотой 
век». Ф и льм -сп ектакль  Госу
д ар ствен н о го  ак ад ем и ч еского  
Б ольш ого  т е а т р а  С ою за ССР.
21.00. «В ремя». 21.35. П родол
ж ен и е  б ал ета  Дм. Ш остакови 
ча  «Золотой  век» . 22.50. «Сего
дня в м ире».

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА 

18.15. Н овости.
ТОМ С К

18.30. «П родовольствен н ая 
п р о гр ам м а  — дело каж дого*, 
б ес ед а  д и р е к то р а  , и н к у б ато р 
ско-п ти ц еводч еской  ’ стан ц и и  
Л. А. Галеевой . 18.50. «Город
ской  огород». 19.00. Новости. 
19.15. «Голос песни». З ву ч ат

п есн и  в и сп олн ен и и  ав то р а  
Е вгения С ельца и дип лом ан та 
М еж дународного ф ести в ал я  
« К расн ая  гвозди ка»  А л ексан д 
р а  Кленова.

МОСКВА
20.00. «С покойной ночи , м а 

лы ш и!»
ТО М С К

20.15. «С обеседник». «Все ли 
р езе р в ы  и сп ользованы ?» . «Ус
л у ги  с и зъ ян ом » .

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Ге

пард» . Х удож ествен н ы й  ф ильм . 
22.50. М еж д ународны е со р ев 
н о ван и я  по п р ы ж к ам  н а  б ату 
те  п ам яти  летч и ка-ко см о н авта  
СССР Г. Д обровольского.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

щ

ТЕАТР ДРАМЫ 
22 м ая . «Золотой с лои »  —

19-30.
23- м ая. «Рождество в доме 

сеньора Купье лло »  — 19-30.
«К о т  в сапогах.» — 12.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

22 м ая . «Два клена»  — 14.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

22 м ая. Концерт лауреатов 
премий Ленинского комсомола
— 14, 17, 20.

0 1 Ш Э
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
22 мая. «Замужество Марии

Браун» — 9, 10-50, 14-30, 16-20,
18-20, 20, 21.-50. «О рленок»  —  
12-40.

23 мая. « Д у ш а »  —  9. 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-20, 20,
21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
22 мая. «Н а й т и  и обезвре

дить* —  8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «С ва
дебный подарок» —  8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. Зал кинохроники.
Киножурналы «П ио не ри я»,
«Е р а л а ш »  —  9, 10-05, 11-10.
М ультсборник № 129 —  12-15,
13- 30, 14-45.

23 мая. «Ж ертва коррупц ии »
—  8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. « Н у р и »  —  
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20. 21-50. Зал кинохро
ники. «Первое движение д у 
ш и » ,  «Ваше величество, ж ен
щина.. .» , «Я сам!» —  9. 10-05,
11- 10, 12-15, 13-20, 14-25.

«ОКТЯБРЬ»
22 мая. «Морозно» —  10-30.

«Н а й ти  и обезвредить» —  9,
10-50, 12-40. 14-30. 16-20, 18-10,
20, 21-50. Свадебный подарок»
—  8-40, 12-10, 14, 16, 17-40.
19- 20, 21.

23 мая. «Красавица и чудо
вище» —  10-30. «Ж ертва кор
р у п ц и и »  —  9, 10-50, 12-40,
14- 30, ' 16-20, 18-10. 20, 21-50.
« Н у р и »  —  8-40. 12-10, 14, 16,
17-50, 19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
22 мая. «Красный га лс т у к »

—  12-20. «Б л е ф »  —  9, 10-50,
12- 40, 14-20. 16, 17-50, 19-40.
21- 30. «Похищение по-амери
кански» —  9. 10-40, 14, 16,
17-40, 19-20. 21.

23 мая. «Неуловимые мсти
те ли »  —  14. «Б л е ф »  —  9,
10-50, 12-40, 14-20. 16. 17-50,
19-40, 21-30. «Все наоборот» —  
9, 10-40, 12-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

«ПИОНЕР»
22 мая. «С та р и к  Хоттабыч»

—  9, 11, 13, 15. «4:0 в пользу
Та не чки » —  17, 19, 21.

23 мая. «4:0 в пользу Танеч
ки»  —  9. 11. «С та р и к  Хотта
быч* —  13, 14-40, 16-20. «Козе- 
рог -один» (две серии) —  18, 21.

«СИБИРЯК»
22 мая. Мультсборник N° 56

—  9-20. «Варварин день» —
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21.

23 мая. «Двенадцать меся
цев» —  9-20. «Женские радос
ти  и печали» —  11, 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

22 мая. «Р азбег»  —  13, 15.
«Следствие с риском для жиз
н и »  —  17. 19, 21. «Ярослав 
М удры й » —  20 (концертный
зал).

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

22 мая. «Полонез Огинского»
—  14. « К а р т у ш »  —  16. 18, 20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
22 мая. «Н а с  венчали не в 

церкви» —  15, 17, 19, 21.

Томский приборострои
тельный техникум объявля
ет прием учащихся на за
очное отделение по специ
альности «электронные вы
числительные машины, при
боры и устройства» н а ' базе 
10 классов.

Вступительные экзамены 
проводятся с 1 по 20 июня, 
с 1 по 20 июля, с 1 по 20 
августа по предметам: ма
тематика (устно), руоский 
язык и литература (пись
менно). Лица, окончившие 
среднюю школу на 4 и 5, 
принимаются без вступи
тельных экзаменов.

Прием заявлений — до 
15 августа.

Адрес т е х н и к у м а :
г. Томск, ул. Студенческая, 
41. Тел. 4-43-77.

Принимаются коллектив
ные заявки на трехчасовые 
прогулочные рейсы на теп
лоходе «Москва». Время от
правления теплохода ежег 
дневно в 10, 14, 19 часов.
Стоимость взрослого билета 
80 коп., детского билета — 
20 коп. На теплоходе име
ются: буфет, радиотрансля
ционный узел, танцевальная 
площадка.

Так же сдается теплоход 
«Москва» в аренду органи
зациям и предприятиям от 
3 до 15 часов. Стоимость 
аренды одного часа в вос
кресные дни 43 руб. 50 коп., 
в будни — 37 рублей.

За справками обращаться: 
Томский речной порт, в 
пассажирский отдел, с 9 до 
18 часов, или по тел. 2-26-51, 
доп. 5-58.

Городское бюро по трудо
устройству населения сов
местно с автоколонной 
№ 197р приглашают на по
стоянную работу бухгалте
ров, диспетчеров, товарных 
кассиров, операторов, прйе- 
мосдатчиков грузов, с?кре- 
таря-машинистку.

За справками обращаться, 
в бюро по трудоустройству 
(пр. Кирова, 17), или его 
филиалы (ул. Пушкина, 71; 
ул. Бердская, 18).

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Черноморском Красно
дарского края на равноцен
ную в г. Томске (в Киров
ском районе).

Обращаться: г. Томск,
тел. 4-85-55.

Управление учебными заведениями Министерства 
гражданской авиации

ОБЪЯВЛЯЕТ,
что с 1 июця по 31 июля проводится прием документов 
в летные училища: Актюбинское высшее, Кировоград
ское высшее летно-штурманское, Сасовское, Бугуруслан- 
ское; в авиационные технические училища: Иркутское,
Троицкое, Фрунзенское, Егорьевское, Ленинградское, 
Славянское, Рижское летно-техническое.

Принимаются лица мужского пола, имеющие образо
вание в объеме средней школы, годные по состоянию 
здоровья к летной (для специальностей «пилот», «уп
равление воздушным движением») или технической (для 
всех остальных специальностей) работе в гражданской 
авиации, в возрасте: по специальности «пилот» — от 17 
до 22 лет; по остальным специальностям — до 25 лет.1

К заявлению прилагаются документ о среднем образо
вании (подлинник), характеристика с места работы или 
учебы, медицинская справка (форма № 286), шесть фо
токарточек (3X4 см, без головного убора), автобиогра
фия. Лица, поступающие на специальность . «пилот», 
«организация авиационных перевозок», • «управление 
воздушным движением», представляют справку^ из пси
хоневрологического диспансера и рентгеновский снимок, 
придаточных пазух носа с заключением рентгенолога. 
Паспорт и военный билет предъявляются лично.

Вступительные экзамены проводятся по -математике 
(устно), по русскому языку и литературе (письменно).

По специальностям «транспорт и хранение нефти и 
газа» в Егорьевское авиатехучилище, «управление воз
душным движением» в Рижское летно-техническое учи
лище и «техническая эксплуатация средств механиза
ции в аэропортах» в Славянское авиатехучилище при
нимаются без вступительных экзаменов лица, окончив
шие общеобразовательную школу с оценками 4 и 5.

Курсанты училищ гражданской авиации находятся на 
полном государственном обеспечении. Им предоставляет
ся бесплатно общежитие, питание, форменная одежда.

За направлениями в училища гражданской авиации 
обращаться в отдел кадров Томского авиапредприятия, 
тел. 6-43-28.

УВАЖАЕМЫЕ ТОВАРИЩИ!
Отдел вневедомственной охраны при Советском 

РОВД г. Томска осуществляет оборудование квартир, 
гаражей, подвальных помещений граждан средствами 
охранно-пожарной сигнализации, которые оповестят со
седей, милицию не только о любой пбпытке посторонне
го проникнуть в помещение, но и о возникновении 
пожара.

При наличии индивидуального телефона сигнализа-* 
ция может быть подключена к пульту централизованно
го наблюдения для круглосуточной охраны на время ва
шей командировки, отпуска.

При наличии в доме 30—60 квартир, желаемых сдать 
под охрану, отдел имеет возможность подключения сиг
нализации к пульту централизованного наблюдения без 
индивидуального. телефона.

За справками обращаться в отдел вневедомственной 
охраны по телефонам: 3-11-15, 3-11-72, 3-21-17.

Наш адрес: г. Томск, пр. Фрунзе,'105/1, 2-й этаж.

К сведению жителей г. Томска, пользующихся газо
выми и электрическими плитами!

Инструктаж по безопасной эксплуатации бытовых га
зовых плит проводится в тресте «Томскдоргаз» (пр. 
Фрунзе, 170) в следующие дни недели: 

понедельник — с 19 до 20 часов, 
среда .— с 18 до 19 часов, 
пятница — с 12 до 13 часов.
Проезд автобусом №№ 2, 8, троллейбусом J4° 2 до оста

новки «Ул. Шевченко», трамваем №№ 1, 3 до остановки 
«Детская больница». Телефон 2-56-81.

Инструктаж по безопасной эксплуатации напольных 
электроплит проводится ежедневно в конторе «Подзем- 
металлзащита» управления «Томскоблгаз» (ул. Алтай
ская, 5), с 9 до 20 часов. Телефон 3-40-47.

Ленинградская ордена Ленина лесотехническая 
академия имени С. М. Кирова

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на двухмесячные дневные кур
сы по подготовке к поступлению на следующие факуль
теты: лесохозяйственный, лесоинжеиеркый, лесомехани- 
ческйй, механической технологии древесины, химико- 
технологический, инженерно-экономический.

На подготовительные курсы принимаются лица, име
ющие среднее или средне-техническое образование. За
нятия — гневные.

Начало занятий — 6 июня.
Для зачисления на курсы необходимо представить: за

явление на имя ректора с указанием факультета, кви
танцию почтового перевода или копию платежного пору
чения предприятия.

Плата в сумме 30 рублей вносится лично в кассу ака
демии или перечисляется почтовым переводом по адресу: 
194044, Ленинград, Выборгское отделение Госбанка, рас
четный счет № 13000141231 с указанием: «Плата за обу
чение на подготовительных курсах».

Прибывшие на курсы должны иметь при себе все до
кументы, необходимые для поступления в вуз.

Адрес курсов: 194018, Ленинград, Институтский пере
улок, 3.

Справки по телефону: 245-46-36.

QШ р Ш

Томское бюро путешест
вий и экскурсий предлагает
совершить путешествие на 
теплоходе по маршруту 
«Днестр»: Бендеры (60 км 
от г. Кишинева) — 8 дней, 
теплоход «Натрия»—8 дней.

За время пребывания на 
..маршруте туристы побыва
ют на экскурсиях в горо
дах Кишиневе, Одессе, Ти
располе, Белгородс-Днест- 
ровском, Бендерах.

Сроки заездов: ’ с 18 июня 
по- 4 июля, с 28 июля по 
13 авх’уста, с 14 по 30 .сен
тября.

Стоимость путевки — 320 
рублей (с проездом са
молетом в оба конца).

Справки по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, 10. 
Тел. 3-14-21.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на' 
работу в автоколонну
№ 1977: аккумуляторщиков, 
слесаря топливной аппара
туры, слесарей-автоэлектри- 
ков, мотористов, кондукто
ров (приглашаются пенсио
неры), линейных контроле
ров.

За направлением на рабо
ту обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству, или ул. 
Пушкина, 71; ул. Бердская, 
18, — в его филиалы.

Городское бюро по трудо
устройству населения сов
местно с инженерно-строи
тельным институтом срочно 
приглашают на работу: ди
ректора студгородка, заме
стителя директора студго
родка по хозяйственной ра
боте, комендантов корпусов, 
бухгалтеров, кассира, води
телей, слесарей-сантехни- 
ков, штукатуров-маляров, 
механика гаража, кастелян
шу.

За направлениями на ра
боту обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, Северный 
городок, 9.

ДШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ D
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